
18–20 июня 2012 года в Копенгагене (Дания) состоялся учре�
дительный Конгресс Глобального профсоюза IndustriALL
Global Union.
В Конгрессе приняли участие более 1040 делегатов, пред�

ставляющих 354 профсоюза в 109 странах мира. Российский
профсоюз трудящихся авиационной промышленности пред�
ставляли председатель профсоюза Н.К. Соловьев, его замести�
тель Т.А. Власенко и председатель Нижегородской областной
организации профсоюза А.И. Колесов.

Объединились три глобальные федерации профсоюзов:
Международная федерация металлистов (IMF), Международ�
ная федерация профсоюзов работников химической и горно�
добывающей промышленности, энергетики и других отраслей
(ICEM) и Международная федерация пофсоюзов текстильной
и легкой промышленности (ITGLWF). Организации со славной
историей побед и достижений.

IndustriALL Global Union представляет интересы 50 миллио�
нов работников в 140 странах мира и является крупнейшим
международным объединением промышленных рабочих, ко�
торое сможет противостоять власти глобального капитала, как
никогда могущественного и влиятельного.

Почему объединение произошло именно сейчас?
«Создавая IndustriALL, мы признаем факт растущей интегра�

ции глобального капитала. Все более тесное переплетение це�
почек поставок в разных отраслях экономики означает, что
члены профсоюзов нуждаются в более мощном глобальном
объединении», – отметил в своем выступлении на Конгрессе
генеральный секретарь нового профсоюза Юрки Райна.

Транснациональные корпорации (ТНК) давно преодолели не
только границы государств, но и границы отраслей: одна и та
же компания может управлять цепочкой поставок от добычи
полезных ископаемых до изготовления конечного продукта.

Именно поэтому рабочие и профсоюзы по всему миру нуж�
даются в глобальной силе, представляющей всю промышлен�
ность. Только так профсоюзное движение сможет эффектив�
но защищать интересы работников в условиях перегруппи�
ровки глобального капитала.

IndustriALL состоит из свободных, независимых и демокра�
тических профессиональных союзов, представляющих работ�
ников физического и умственного труда, мужчин и женщин во
всем мире, занятых в металлургической и металлообрабатыва�
ющей, химической, энергетической, горнодобывающей, текс�
тильной и смежных отраслях промышленности.
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Для профсоюзного актива, всех тех, кто посвятил
свою общественную деятельность защите законных
прав и интересов членов профсоюза, социальное
партнерство прочно вошло в практику постоянной
работы.

Обеспечить слаженную работу такой сложной и
разноуровневой системы – задача не из легких, и
ответственность лежит на каждом из нас, будь то
профсоюзный организатор в небольшом коллективе
или председатель профсоюза.

Изменения в структуре управления авиационной
промышленности, снижение влияния федеральных
органов исполнительной власти на акционерные об�
щества, появление в отрасли интегрированных
структур потребовало от профсоюза внести в сло�
жившиеся уровни социального партнерства – Фе�
деральное отраслевое соглашение, коллективный до�
говор – новое направление: взаимодействие и
сотрудничество с интегрированными структурами.

Первое соглашение было заключено 28 марта 2008
г. с ОАО «Объединенная авиастроительная корпора�
ция», а впоследствии и с ОАО «Корпорация «ТРВ»,
ОАО «ОПК «Оборонпром».

Осуществляют такое взаимодействие созданные в
каждой корпорации координационные советы, в со�
ставе которых все председатели первичных профсо�
юзных организаций предприятий, входящих в кор�
порацию.

Сегодня хотелось бы оглянуться назад и увидеть,
что мы смогли сделать за это время. Налажены по�
стоянные встречи членов координационных советов
с руководителями интегрированных структур, об�
суждается текущее экономическое положение пред�
приятий, рассматриваются наиболее проблемные
вопросы, которые затрагивают как производствен�
ную деятельность предприятия, так и те, которые на�
ходятся в сфере интересов членов профсоюза. При
этом абсолютно исключается какое�либо доминиро�
вание одной стороны над другой.

В развитие социального партнерства на федераль�
ном уровне удалось заключить корпоративное согла�
шение с ОАО «ОАК», определяющее граничные по�
казатели, которые должны быть достигнуты и
применяться на предприятиях в сфере организации
оплаты и охраны труда, предоставления социальных
льгот и гарантий.

Разработана концепция аналогичного соглашения
с ОАО «Корпорация «ТРВ». В ближайшее время она
будет представлена руководству корпорации для по�
следующего обсуждения с работодателями. Слож�
ность разработки этого документа обусловлена тем,
что в составе корпорации находятся предприятия
еще трех отраслей промышленности.

Начаты переговоры по налаживанию сотрудничест�
ва с входящими в ГК «Ростехнологии» такими структу�
рами, как «ОАО «Концерн авиаприборостроение» и
ОАО «Концерн «Авиационное оборудование».

Социальное партнерство с корпорациями, вне вся�
кого сомнения, будет определять будущее нашего
профсоюза, оно соответствует времени, нужно авиа�
ционной промышленности в интересах и работода�
телей, и членов профсоюза. У этой деятельности –
широкие перспективы.

От федеральных
соглашений –
к корпоративным
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IndustriALL создан для организации и
наращивания коллективного влияния
людей труда всего мира, для содействия
и защиты их прав и общих интересов,
как на уровне корпораций, так и на уров�
не государств. С этой целью IndustriALL
работает над укреплением мирового
профсоюзного движения посредством
объединения промышленных рабочих
всего мира в профсоюзы и продвижения
и координации ведения коллективных
переговоров.

IndustriALL отстаивает идею демокра�
тического, справедливого и устойчивого
развития, которое обеспечивает повы�
шение уровня жизни, хорошие заработ�
ные платы и условия труда, а также га�
рантии занятости и пенсионного обеспе�
чения для всех трудящихся при обеспе�
чении охраны окружающей среды.

IndustriALL борется за продвижение
уважения прав профсоюзов и других
прав человека, свободы, мира, демокра�
тии и социальной справедливости во
всем мире.

IndustriALL защищает право на самооп�
ределение для всех людей и противостоит
всем формам дискриминации на основе
тендерной идентичности, этнического
или национального происхождения, рели�
гиозных или политических убеждений,
сексуальной ориентации или возраста.

В состав IndustriALL Global Union во�
шли 11 российских профессиональных со�
юзов, входящих в ФНПР:

Российский профсоюз трудящихся авиационной
промышленности
Профсоюз машиностроителей Российской Фе�
дерации
Российский профсоюз работников судострое�
ния
Российский профсоюз работников радиоэлек�
тронной промышленности
Профсоюз работников автомобильного и сель�
скохозяйственного машиностроения Россий�
ской Федерации
Горно�металлургический профсоюз России
Профсоюз работников нефтяной, газовой отрас�
лей промышленности и строительства Россий�
ской Федерации
Российский независимый профсоюз работников
угольной промышленности
Общественное объединение «Всероссийский
Электропрофсоюз»
Российский профсоюз работников химических
отраслей промышленности
Профсоюз работников лесных отраслей Россий�
ской Федерации. ■
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18 января на базе Учебного
центра Московского областного
объединения организаций проф�
союзов прошел круглый стол с
председателями первичных
профсоюзных организаций, вхо�
дящих в Московскую областную
организацию профсоюза, на те�
му «Деятельность профсоюза и
его организаций в современных
условиях».

В заседании круглого стола
приняли участие председатель
Российского профсоюза трудя�
щихся авиационной промышлен�
ности Николай Кириллович Со�
ловьев и специалисты аппаратов
ЦК профсоюза и МООП.

В ходе разговора профсоюзные
лидеры смогли поделиться волну�
ющими их проблемами, выска�
зать свое видение работы проф�
союза и его организаций в совре�
менных условиях.

Участники круглого стола обсу�
дили множество аспектов заяв�
ленной темы. Говорили о дейст�
вии Федерального отраслевого
соглашения и его влиянии на кол�
лективные договоры предприя�
тий; взаимодействии с интегри�
рованными структурами и разви�
тии социального партнерства; го�

сударственном оборонном зака�
зе; необходимости планового и
регулярного обучения актива и
рядовых членов профсоюза; кад�
ровой и информационной поли�
тике; финансовом положении
первичных организаций. Косну�
лись санаторно�курортного лече�
ния и детского отдыха – в этих
направлениях также немало про�
блем. Обсудили председатели и
предстоящие выборы президента
России.

В завершение обсуждали необ�
ходимость повышения дисципли�
ны в профсоюзе и укрепления
финансовой политики, что не�
пременно приведет к повыше�
нию авторитета Профавиа.

* * *
17 февраля в г. Казани состо�

ялся круглый стол на тему «Дея�
тельность профсоюза и его ор�
ганизаций в современных усло�
виях». 

В работе круглого стола приня�
ли участие председатель профсо�
юза Н. К. Соловьев, заместитель
председателя профсоюза Т. А.
Власенко, председатель Татар�
ского республиканского комите�
та профсоюза Р. К. Фасхутдинов,
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Круглый стол в Казани
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руководители всех первичных
профсоюзных организаций Про�
фавиа Татарстана, Совета вете�
ранов рескома Профавиа, Совета
молодежи рескома Профавиа.

В непринужденной, доброже�
лательной обстановке участни�
ки круглого стола обсудили ши�
рокий круг вопросов, затраги�
вающих интересы членов проф�
союза.

Также Н.К. Соловьев присутст�
вовал на митинге в поддержку се�
годняшнего экономического и
социального курса страны, кото�
рый был организован 18 февраля
в ОАО «КМПО».

* * *
В марте председатель Профавиа

Н.К. Соловьев принял участие в
заседаниях координационных со�
ветов профсоюза по взаимодейст�
вию с ОАО «ОПК «Оборонпром»
и ОАО «Корпорация «ТРВ», в се�
минаре главных бухгалтеров и
председателей контрольно�реви�
зионных комиссий, во II отрасле�
вом молодежном форуме в Уфе.

* * *
В апреле председатель профсо�

юза Н.К. Соловьев участвовал в
заседании координационного со�
вета профсоюза по взаимодейст�
вию с ОАО «Объединенная авиа�
строительная корпорация».

* * *
Н.К. Соловьев принял участие

в первомайской акции профсою�
зов в Воронеже в составе колон�

ны ОАО «ВАСО», в ходе коман�
дировки встретился также с гене�
ральным директором объедине�
ния В.Ю. Зубаревым, обсудив
ряд проблем взаимодействия
профсоюза и руководства Воро�
нежского авиастроительного
объединения.

В мае председатель профсоюза
участвовал в проходившем в Ки�
рове семинаре�совещании с
представителями первичных ор�
ганизаций профсоюза, замести�
телями директоров предприятий
по социальным вопросам, пред�
ставителями интегрированных
структур, где встречался с руко�
водством ОАО «ЛЕПСЕ» и ОАО
«ВМП «АВИТЕК».

* * *
6 июня в Самаре состоялся

круглый стол на тему «Деятель�
ность профсоюза и его органи�
заций в современных услови�
ях», организованный Централь�
ным комитетом профсоюза в
рамках серии подобных меро�
приятий, запланированных в те�
кущем году. 

В работе круглого стола приня�
ли участие председатель профсо�
юза Н. К. Соловьев, заместитель
председателя профсоюза Т.А.
Власенко, председатель Самар�
ской областной организации
профсоюза С. М. Мельников, ру�
ководители всех первичных
профсоюзных организаций авиа�
ционных предприятий Самар�
ского региона, специалисты ап�
парата областной организации.

Н. К. Соловьев во вступитель�
ном слове кратко обрисовал се�
годняшнюю ситуацию в обо�
ронно�промышленном ком�
плексе, напомнил об основных
задачах профсоюза в соответст�
вии с решениями XVI съезда
профсоюза.

Далее каждому участнику круг�
лого стола была предоставлена
возможность высказать свое
мнение, обозначить свое видение
перспектив развития деятельнос�
ти профсоюза на всех уровнях
структуры.

Лейтмотивом всех выступле�
ний были решение проблем мо�
тивации профсоюзного членства
и возможности внесения измене�
ний в трудовое законодательство
Российской Федерации.

Также председатели первич�
ных организаций затронули во�
просы, связанные с необходимо�
стью активизации работы по обу�
чению профсоюзного актива
всех уровней, в том числе прове�
дения «экономического всеобу�
ча», реализации информацион�
ной работы, развития системы
работы с подрастающим поколе�
нием с целью воспитания при�
верженности профсоюзной иде�
ологии. Особенно остро встал во�
прос о кадровой составляющей в
профсоюзах, проблеме кадрово�
го резерва.

Также Н.К. Соловьев посетил
ОАО «Салют». Состоялась встре�
ча с генеральным директором
Н.А. Поролло. Они обсудили 
сегодняшнее экономическое 
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положение на предприятии и
дальнейшие перспективы разви�
тия и взаимоотношений. 

В ходе поездки председатель
профсоюза посетил ОАО «КУЗ�
НЕЦОВ», где встретился с пред�
ставителями администрации за�
вода, руководителями ППО. На
встречах обсуждались проблемы
экономического положения на
предприятии и дальнейшие пер�
спективы развития.

18–20 июня в Копенгагене (Да�
ния) состоялся учредительный
Конгресс Глобального профсою�
за IndusriALL Global Union. В
Конгрессе приняли участие бо�
лее 1040 делегатов, представляю�
щих 354 профсоюза в 109 странах
мира. Делегатами Конгресса бы�
ли также представители Профа�
виа: председатель профсоюза
Н.К. Соловьев, председатель
профсоюза, заместитель предсе�
дателя профсоюза Т.А. Власенко,
председатель Нижегородской об�
ластной организации профсоюза
А.И. Колесов.

В июне состоялся семинар�со�
вещание с председателями пер�
вичных профсоюзных организа�
ций прямого подчинения в Улья�
новске, в котором принял учас�
тие Н.К. Соловьев. На состояв�
шемся в ходе семинара круглом
столе участники обсудили ряд ос�
трых проблем деятельности
профсоюза в современных усло�
виях.

* * *
В июле председатель профсо�

юза посетил ОАО «ВСМПО�
АВИСМА», где познакомился с
деятельностью производствен�
ной площадки, расположенной
в г. Березняки Пермского края,
встретился с руководителями и
профсоюзным активом пред�
приятия.

В рамках визита состоялась
также встреча с профсоюзным
активом Пермского территори�
ального совета профсоюза и
председателем Объединения ор�
ганизаций профсоюзов Перм�
ского края «Пермский крайсов�
проф» С.Н. Булдашовым.

* * *
17 августа состоялась встреча

председателя профсоюза Н.К.
Соловьева с заместителем ми�
нистра промышленности и тор�
говли РФ Ю.Б. Слюсарем. Сто�
роны обсудили текущее состоя�
ние авиационной промышлен�
ности, проблемы отдельных

предприятий и организаций от�
расли.

Одной из основных тем встре�
чи стала предстоящая подготовка
к заключению нового Федераль�
ного отраслевого соглашения по
авиационной промышленности
на 2014–2016 годы, а также во�
просы участия и взаимодействия
сторон в этом процессе.

20 августа в Екатеринбурге со�
стоялся очередной (четвертый)
региональный круглый стол на
тему «Деятельность Профсоюза
и его организаций в современ�
ных условиях». 

В мероприятии приняли учас�
тие председатель профсоюза 
Н. К. Соловьев, заместитель
председателя профсоюза Т. А.
Власенко, председатель Сверд�
ловской областной организации
профсоюза О. Б. Терентьев, ру�
ководители первичных профсо�
юзных организаций, председате�
ли молодежных советов.

В ходе живой дискуссии участ�
ники обсудили проблемы моти�
вации работников предприятий в
современных условиях, вопросы
привлечения в профсоюз моло�
дежи, сохранения членов проф�
союза среди среднего и старшего
поколений.

Также были затронули особен�
ности взаимодействия с админи�
страцией предприятий на данном
этапе. Не осталось без внимания
информационное обеспечение
деятельности профсоюзов, их
территориальных объединений,
ФНПР.

С 20 по 24 августа на базе
Свердловской областной органи�
зации профсоюза (г. Екатерин�
бург) и первичной профсоюзной
организации Верхнесалдинского
металлургического производст�
венного объединения (г. Верхняя
Салда, Свердловская область) со�
стоялся ежегодный семинар�со�
вещание с председателями тер�
риториальных организаций
профсоюза. В семинаре приняли
участие председатель профсоюза
Н. К. Соловьев, заместитель
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председателя профсоюза Т. А.
Власенко, а также руководители
всех 13 территориальных органи�
заций. 

Затем работа продолжилась в
рамках круглого стола на тему
«Деятельность профсоюза и
его организаций в современ�
ных условиях». Перед руково�
дителями ТОП выступил Н. К.
Соловьев. В своем выступле�
нии он описал ситуацию, сло�
жившуюся сегодня в авиацион�
ной промышленности, отдель�
но затронул вопрос заработной
платы в регионах.

Рабочую повестку мероприя�
тия открыла встреча с А. Л. Вет�
лужских, председателем Феде�
рации профсоюзов Свердлов�
ской области, который расска�
зал, что представляет собой се�
годня Свердловская область в
разрезе социально�экономичес�
кой ситуации, проинформиро�
вал собравшихся о деятельнос�
ти Федерации профсоюзов, о
некоторых новациях в работе
ФПСО. Отдельно А. Л. Ветлуж�
ских коснулся вопроса о дея�
тельности межрегионального
движения «В защиту человека
труда!». В заключение встречи
он ответил на вопросы участни�
ков семинара.

Затем участники семинара�со�
вещания поделились опытом ра�
боты территориальных и пер�
вичных организаций профсою�
за в решении проблем по раз�

личным направлениям деятель�
ности Профавиа. 

Последующие дни были посвя�
щены знакомству с деятельнос�
тью первичной профсоюзной ор�
ганизации Верхнесалдинского
металлургического производст�
венного объединения.

С 29 по 30 августа в Самаре
проходило заседание координа�
ционного совета профсоюза по
взаимодействию с ОАО «Кор�
порация «ТРВ» по теме «Выра�
ботка позиции профсоюзной
стороны по реализации Феде�
рального отраслевого соглаше�
ния через коллективные дого�
воры». В работе заседания при�
няли участие председатель
профсоюза Н.К. Соловьев и за�
меститель председателя проф�
союза А.В. Тихомиров.

* * *
6–7 сентября в г. Геленджике

состоялось заседание коорди�
национного совета профсоюза
по взаимодействию с ОАО
«ОАК», в котором приняли
участие председатель профсо�
юза Н.К. Соловьев и замести�
тель председателя профсоюза
А.В. Тихомиров. На заседании
рассматривались вопросы реа�
лизации корпоративного со�
глашения, проблемы заработ�
ной платы, состояние и пер�
спективы выполнения произ�
водственной программы кор�
порации. ■
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На состоявшемся 22 августа
заседании Исполнительного
комитета ФНПР подведены
итоги Всероссийского моло�
дежного конкурса «Профсоюз�
ный лидер – 2012». В числе по�
бедителей и лауреатов конкур�
са отмечена и молодежь Рос�
сийского профсоюза трудя�
щихся авиационной промыш�
ленности.

В номинации «Профсоюзный
адвокат» победителем стала
Р.Ф. Гаязова, юрист Татарской
республиканской организации
профсоюза.

В номинации «Организацион�
но�управленческий тренинг»
второе место заняла С.Р. Эмир%
Вели, председатель совета мо�
лодежи ОАО «Пермские мото�
ры», делегированная Объеди�
нением организаций профсою�
зов Пермского края «Перм�
ский крайсовпроф».

В номинации «Профсоюзный
лидер» второе место присуж�
дено С.В. Пугаеву, заместите�
лю председателя Ростовской
областной организации проф�
союза, заместителю председа�
теля молодежного совета Фе�
дерации профсоюзов Ростов�
ской области, председателю
молодежного совета Ростов�
ской областной организации
профсоюза, делегированному
Федерацией профсоюзов Рос�
товской области. ■

Организационный отдел 
ЦК Профавиа

Итоги
Всероссийского
молодежного
конкурса
«ПРОФСОЮЗНЫЙ

ЛИДЕР – 2012»

Семинар/совещание в Верхней Салде
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27 апреля в Екатеринбурге бы�
ло проведено ежегодное совеща�
ние, посвященное Всемирному
дню охраны труда на тему «Безо�
пасные условия труда как состав�
ляющая «зеленой» экономики».

На совещание были приглаше�
ны представители органов госу�
дарственного управления охра�
ной труда, Государственной ин�
спекции труда в Свердловской
области, министерств Свердлов�
ской области, Свердловского об�
ластного союза промышленни�
ков и предпринимателей, проф�
союзного актива и трудовых кол�
лективов.

Открыл совещание руководи�
тель Государственной инспекции
труда в Свердловской области,
главный государственный ин�
спектор труда Ф. А. Кравцов с до�
кладом «О результатах надзор�
ной деятельности и состоянии
производственного травматизма
в организациях Свердловской
области в 2011 году».

«Анализ травматизма в субъек�
тах РФ показал, – отметил до�
кладчик, – что по числу несчаст�
ных случаев на производстве
Средний Урал занимает второе
место после Москвы. А по количе�
ству травм со смертельным исхо�
дом вместе с Самарской областью
делит пятое место, опережают по
этому показателю: столица, Мос�
ковская, Нижегородская и Кеме�
ровская области», – сообщил ру�
ководитель Государственной ин�
спекции труда Свердловской об�
ласти Ф. А. Кравцов. По данным
Государственной инспекции тру�
да, в 2011 году в Свердловской об�
ласти зарегистрировано 528 не�
счастных случаев, что на 20% боль�
ше предыдущего периода. За I
квартал 2012 года выявлено 109 не�
счастных случаев.

Уровень производственного
травматизма возрос в строитель�
ной отрасли, в сфере транспорта,
связи и других сферах.

Как правило, к тяжелым по�
следствиям ведут использование
неисправного оборудования, вы�
полнение опасных операций без

средств защиты, нарушение эле�
ментарных правил безопасности
при работе с машинами и меха�
низмами. И хотя должностные
лица, допускающие нарушения,
привлекаются к административ�
ной ответственности, сотрудни�
ки областной Госинспекции тру�
да во время проверок нередко
сталкиваются с вопиющими фак�
тами.

В 2011 году хронические проф�
заболевания были преимущест�
венно представлены патологией
органов дыхания, вибрационной
болезнью, тугоухостью.

Анализ профессиональных за�
болеваний в зависимости от пола
свидетельствует о том, что у муж�
чин профессиональная патоло�
гия встречается чаще, чем у жен�
щин, приблизительно в 1,5 раза.

95% профессиональных заболе�
ваний регистрируется при стаже
в условиях воздействия неблаго�
приятных факторов более 15 лет.
В возрастной категории наиболь�
шая доля профзаболеваний при�
ходится на возраст 45 лет и выше.

Следует учесть, что вредные
факторы труда не только могут
являться причиной формирова�
ния профессиональных заболе�
ваний, но и могут быть причиной
развития общих заболеваний».

В своем выступлении руково�
дитель Государственной инспек�
ции труда в Свердловской облас�
ти обратил внимание участников
совещания на низкий процент
числа предприятий в области,
прошедших аттестацию рабочих
мест по условиям труда. Лишь
547 хозяйствующих субъектов
провели аттестацию в регионе,
где к вредному классу условий
труда отнесено 51 791 рабочее
место (59,2% от общего числа).
Кроме того, Ф. А. Кравцов обра�
тил внимание собравшихся на от�
сутствие в области программы по
улучшению условий и охраны
труда, предложил органам испол�
нительной власти строить свою
работу в этой сфере в соответст�
вии с Положением об организа�
ции государственного управле�

ния охраны труда в Свердлов�
ской области, утвержденным По�
становлением правительства ре�
гиона № 368ПП от 17.05.2004 г.

Нужно признать, что контроли�
рующие органы выявляют нару�
шения и по возможности привле�
кают виновных к ответственнос�
ти. Так, по результатам контроль�
но�надзорной деятельности за
2011 год государственными ин�
спекторами по охране труда вы�
дано свыше 2250 обязательных
для исполнения предписаний. За
нарушения в сфере охраны труда
к административной ответствен�
ности привлечено 1231должност�
ное и юридическое лицо. Общая
сумма штрафных санкций соста�
вила 7,62 млн рублей. Был нало�
жен запрет на использование 133
единиц и видов средств индиви�
дуальной защиты, отстранено от
работы 1287 работников, не про�
шедших в установленном поряд�
ке подготовку по охране труда, из
которых 191 являются руководи�
телями предприятий и структур�
ных подразделений.

Заместитель председателя
ФПСО А.М. Киселев в своем вы�
ступлении отметил, что основной
задачей и государственной и
профсоюзной инспекций являет�
ся защита прав трудящихся. А с
учетом определенных возможно�
стей, связанных с правами проф�
союзов, работники предприятий
не должны быть безоружными
перед лицом грубых нарушений
их прав на здоровые и безопас�
ные условия труда. Вот почему
мы должны активизировать дея�
тельность технической инспек�
ции труда и уполномоченных по
охране труда.

Основное внимание профакти�
ва должно быть направлено на
контроль за проведением аттес�
тации рабочих мест по условиям
труда. Для этого необходимо обу�
чить наш профактив – уполно�
моченных. Техническим инспек�
торам труда нужно взять под
свой надзор не только проведе�
ние аттестации, но и предостав�
ление компенсаций за работу во 
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вредных условиях труда. В этой
связи мы, отметил докладчик,
должны повысить эффектив�
ность контрольной деятельности
технических инспекторов труда
профсоюза и уполномоченных
по охране труда.

Заместитель руководителя Уп�
равления Роспотребнадзора по
Свердловской области, замести�
тель главного санитарного врача по
Свердловской области И.А. Власов
рассказал о современных требова�
ниях к организации и проведению
медицинских осмотров наемных
работников и контрольно�надзор�
ной деятельности за правильной
организацией и проведением ме�
досмотров работников.

На совещании подчеркивалось,
что в вопросах организации ме�
дицинской помощи работающе�
му населению и выполнения про�
филактических мероприятий, на�
правленных на улучшение усло�
вий труда, сохранение и укрепле�
ние здоровья работников, имеет�
ся ряд проблем и нерешенных во�
просов.

1) В ряде территорий отмечает�
ся снижение численности работ�
ников, прошедших ПМО (окон�
чательные итоги будут подведе�
ны в апреле т. г.), что является
следствием недостаточного вни�
мания к вопросам профилактики
профессиональной заболеваемо�
сти со стороны работодателей и
органов местного самоуправле�
ния. Значительное число пред�
приятий, находящихся в слож�
ном экономическом положении,
либо отказываются от регулярно�
го проведения ПМО, либо пыта�
ются сократить количество лиц,
подлежащих профилактическим
медицинским осмотрам.

2) По�прежнему отмечается не�
гативная тенденция смещения
сроков проведения медицинского
осмотра на 4�й квартал текущего
года и особенно 1�й квартал следу�
ющего года (около 50% численно�
сти работающих, подлежащих
ПМО), которая влечет за собой
крайне неравномерную загру�
женность медицинских учрежде�
ний в течение года, нехватку уз�
ких специалистов, в конечном
счете, низкое качество и фор�
мальный подход к проведению
данного мероприятия, направлен�
ного на раннее выявление и про�
филактику как профессиональ�
ных, так и общих заболеваний.

3) Показатель установления
предварительных диагнозов про�
фессиональных заболеваний по

центрам профпатологии на
10–12 раз выше, чем в ЛПУ. В то
же время в соответствии с дейст�
вующим законодательством пе�
риодичность осмотра на базе
центра профпатологии – 1 раз в
5 лет (остальной период – еже�
годный медицинский осмотр в
ЛПУ), что недостаточно для ран�
него выявления профессиональ�
ных заболеваний из групп риска
– стажированных работников с
вредными условиями труда. Все
это, в условиях наличия значи�
тельного числа работников, заня�
тых в условиях воздействия вред�
ных и (или) опасных производст�
венных факторов, приводит на�
растанию «скрытой» профессио�
нальной патологии и увеличению
вероятности возникновения тя�
желых форм профессиональных
заболеваний (с потерей общей
трудоспособности).

4) Отсутствие единых феде�
ральных стандартов по оказанию
профпатологической помощи для
всех этапов медицинского обслу�
живания работающего населе�
ния, начиная с организации ме�
дицинских осмотров и заканчи�
вая реабилитацией работников,
получивших профессиональное
заболевание, затрудняет органи�
зацию данной работы.

5) Сохраняется проблема, свя�
занная с отсутствием или недо�
статочными данными об услови�
ях труда работающих, которая
возникает при установлении
предварительного диагноза про�
фессионального заболевания.

6) В связи с отсутствием финан�
сирования не создан областной
информационный ресурс по пер�
сонифицированному учету усло�
вий труда и состояния здоровья
работников Свердловской облас�
ти, так как действие областной
государственной целевой про�
граммы «Здоровье работающего
населения Свердловской области
на 2009–2011 годы», утвержден�
ной постановлением правитель�
ства Свердловской области от
30.07.2008 г. № 808�ПП, приоста�
новлено.

7) Сохраняется проблема недо�
статочной укомплектованности
лечебно�профилактических уч�
реждений необходимым лабора�
торным и диагностическим обо�
рудованием, из�за отсутствия ко�
торого необходимые исследова�
ния проводятся не в полном объ�
еме (аудиометрия, динамомет�
рия, холодовая проба, вибраци�
онная чувствительность, иссле�

дование вестибулярного аппара�
та и т. д.) или подменяются мало�
информативными методами.

Высокий процент увечий и
профзаболеваний связан с тем,
что большая часть оборудования
устарела и изношена, а условия
труда не отвечают современным
требованиям безопасности. Од�
нако большинство работодателей
не стремятся закупать новое тех�
ническое оснащение и модерни�
зировать рабочие места. Жизнь и
здоровье каждого второго со�
трудника подвергается серьез�
ным испытаниям. Данная ситуа�
ция касается не только производ�
ственной сферы.

Особенно тяжело скажутся по�
следствия сегодняшних наруше�
ний в сфере безопасности и ох�
раны труда лет через десять�пят�
надцать. Здоровье ныне работаю�
щих граждан будет серьезно по�
дорвано, а молодая смена будет
очень немногочисленной в силу
демографического спада.

По окончанию совещания была
принята резолюция «Независи�
мая профсоюзная экспертиза ма�
териалов условий труда – метод
борьбы за соблюдение прав чле�
нов профсоюза на охрану труда»

В завершение совещания руко�
водству и представителям ОАО
«Синарский трубный завод»,
ООО «Белоярская фабрика асбо�
картонных изделий», ООО
«Уральские локомотивы», ФГУП
«Производственное объедине�
ние «Октябрь» в рамках проекта
«Декларирование деятельности
хозяйствующих субъектов всех
форм собственности по реализа�
ции трудовых прав работников»
руководителем Государственной
инспекции труда в Свердловской
области были вручены «Серти�
фикаты доверия». Из предприя�
тий нашей отрасли «Сертификат
доверия» имеет ОАО «Машино�
строительный завод имени М. И.
Калинина». Также было проведе�
но награждение лучших уполно�
моченных и представителей ор�
ганизаций грамотами, благодар�
ственными письмами, денежны�
ми премиями. Уполномоченный
нашей отрасли был награжден
дипломом о присвоении звания
«Лучший уполномоченный по ох�
ране труда Федерации профсою�
зов Свердловской области». ■

М.С. Колегова,
главный технический 

инспектор труда в Свердловской
областной организации профсоюза
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В Ноябрьске бастуют дворники и уборщицы

Чрезвычайное происшествие в Но�
ябрьске (Ямало�Ненецкий автоном�
ный округ): работники городского об�
щества «Благоустройство» из�за че�
тырехмесячной задолженности по за�
работной плате объявили забастовку.
Заявление об отказе от работы напи�
сали шестьдесят дворников и убор�
щиц, до сего момента исправно ис�
полнявших свои служебные обязан�
ности. Несмотря на отсутствие не
только денег, но и спецодежды и
средств для уборки, которые не выда�
вало предприятие.

Обращения дворников во главе с
бригадиром в прокуратуру и город�
скую администрацию с жалобами на
Владимира Золотоевского, руководи�

теля ОАО «Управление жилищного
хозяйства», чьим дочерним предпри�
ятием является «Благоустройство»,
не подействовали: задолженность ра�
ботникам по зарплате и положенным
отпускным так и осталась невыпла�
ченной.

Дело сдвинулось с мертвой точки
только после обращения к депутату
Законодательного собрания Ямало�
Ненецкого автономного округа Кон�
стантину Степовому. Он обещал под�
готовить депутатский запрос на имя
руководства «Управления жилищно�
го хозяйства» с требованием соблю�
дать действующее законодательство.

Хотя, надо признать, пока непо�
нятно, каким образом это будет сде�

лано. В конце прошлого года компа�
ния «Энерго�Газ�Ноябрьск», входя�
щая в структуру ООО «Корпорация
СТС», подала иск о признании ОАО
«Управление жилищного хозяйст�
ва» банкротом. И на сегодняшний
день предприятие находится в ста�
дии банкротства. Так что, по словам
Константина Степового, ему будет
интересно узнать, получает ли там
зарплату, в отличие от дворников и
уборщиц, административный персо�
нал.

Как сообщает «Ямал�регион», на�
кануне «Благоустройство» изыскало
возможности выплатить возмущен�
ным людям зарплату за апрель. Од�
нако забастовка продолжается.

Более двадцати бывших работника
завода «Автомобили и моторы Урала»
(«АМУР») в Новоуральске начали 3
сентября лежачую забастовку. Еще
почти 80 человек голодает на дому.
Они требуют погасить долги по зар�
плате, которые в среднем составляют
от 30 до 80 тыс. рублей.

«Сейчас в списке голодающих уже
102 человека, некоторые из нас не
ели еще и всю прошлую неделю. К
тому же постоянно приходят и запи�
сываются новые участники акции
протеста, поэтому к вечеру количе�
ство голодающих увеличится, –
рассказала «Новому Региону» одна

из голодающих Ирина Запрудина. –
Мы все готовы отказаться от пищи
до полного погашения долгов. Дру�
гих способов заставить руководство
«АМУРа» обратить на нас внимание
мы не видим».

Напомним, 20 августа около 60
сотрудников «АМУРа» объявили
голодовку в связи с невыплатой
зарплаты. По данным представите�
ля инициативной группы Валерия
Спиридонова, долг только перед 
30 рабочими, которые изначально
собирались принять участие в ак�
ции, с октября 2012 года составил
1,5 млн. рублей.

Следственный отдел полиции Но�
воуральска 17 августа возбудил уго�
ловное дело о причинении имущест�
венного ущерба путем обмана или
злоупотребления доверием. Санкция
статьи предполагает лишение свобо�
ды на срок до пяти лет. Следователи
вызвали на допрос руководство заво�
да АМУР, назначили проведение экс�
пертизы, а также решают вопрос о
выемке документов.

В Новоуральске растет количество
голодающих работников «АМУРа»

4 сентября в городе Северо%
уральск (Свердловская область) на%
чалась акция протеста горняков на
крупнейшей в России бокситовой
шахте «Красная шапочка». Работ�
ники филиала ООО «Русская инжи�
ниринговая компания» после окон�
чания работ в шахте «Красная ша�
почка» (ОАО «Севуралбокситруда»)
отказались подниматься на поверх�
ность. Они выдвинули работодате�
лю ряд требований: отменить сколь�

зящий график работы, установлен�
ный приказом от 16 марта 2012 года,
ввести аккордные работы и единый
тариф для всех, сообщает пресс�
служба прокуратуры Свердловской
области.

Как рассказал «ИКД» председа�
тель профкома Независимого проф�
союза горняков (НПГ) Валерий Зо�
лотарев, в акции протеста участвуют
15 шахтеров. Они отказываются
подниматься на поверхность пока
руководство шахты не пообещает
выполнить их требования. Профсо�
юз готов выступить посредником на
переговорах, но вопреки требовани�
ям бастующих представителей НПГ
к ним не пускают.

Ранее, профсоюз уже направлял
обращение в прокуратуру об отмене

приказа от 16 марта 2012 года о вве�
дении нового графика работы. Про�
куратура обратилась в суд, однако,
суд решил, что этот вопрос не подле�
жит его компетенции. В итоге, ра�
ботники были вынуждены прибег�
нуть к радикальной форме предъяв�
ления своих требований.

В связи с возникшим трудовым
конфликтом прокуратура Северо�
уральска и специалисты Государ�
ственной инспекции труда в
Свердловской области организова�
ли проверку соблюдения ТК РФ
руководителями ООО «Русская
инжиниринговая компания». В их
адрес также направлено требова�
ние организовать питание, а при
необходимости – медобслужива�
ние участников акции.

На «Красной шапочке» 
подземная забастовка

|
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«Новатор», 
№ 26 (3837), 6 июля 2012 г.
(газета ОАО «Арзамасский
приборостроительный завод
имени П.И. Пландина»)

Запуск новой линии
Произведен пробный пуск но�

вой линии поверхностного мон�
тажа в цехе № 49. Первой про�

дукцией, прошедшей полный
цикл изготовления, стала плата
для ультразвукового сигнализа�

тора уровня (УСУ).
Стоит напомнить, что в про�

шлом году на площадях цеха № 49
было установлено уникальное по
своим возможностям оборудова�
ние. Была смонтирована автома�
тизированная конвейерная ли�
ния для монтирования радиоэле�
ментов на печатные платы для
СВЧ�техники.

Пуску линии предшествовала
большая работа группы завод�
ских специалистов. Совместно с
ведущими научными института�
ми и предприятиями Нижнего
Новгорода и Москвы активно
проводился процесс внедрения
новых технологий, осуществля�
лась подготовка специалистов
этого направления. <…>

Сейчас началась подготовка ли�
нии к изготовлению более слож�
ных плат – 5 класса точности с
двухсторонним монтажом. Надо
изготовить 40 плат с количеством
более 500 радиоэлементов и осво�
ить на линии поверхностного
монтажа установку электронных
компонентов с двух сторон. Сов�
местно с МВТУ им. Баумана про�
водится доработка техдокумента�
ции с последующей отработкой
техпроцесса непосредственно на
месте.

Для работы на новом оборудо�
вании подготовлены 4 специали�
ста: инженер по оборудованию,
наладчик и два инженера�техно�
лога. В настоящее время совмест�
но с НГТУ им. Р.Е. Алексеева го�
товится программа обучения по
СВЧ�технологиям как наших ин�
женеров, так и студентов�магист�

ров для работы на АПЗ. Обуче�
ние начнется в сентябре текуще�
го года.

Т. КОННОВА

* * *
«Новатор», 
№ 27 (3838), 13 июля 2012 г.

Наше ноу%хау
На II Международном форуме

«Технологии в машиностроении»
в г. Жуковский ОАО «АПЗ» пред�
ставило новую авторскую раз�
работку – электродвигатель

бесконтактный (ДБМ).
Уникальность изделия, приме�

няемого в рулевых приводах сис�
тем управления летательных ап�
паратов, поражает воображение:
несмотря на малый диаметр –
всего 38 мм – оно обладает боль�
шой мощностью за счет примене�
ния специфических материалов
и инновационных технологий.
Авторы разработки: инженеры�
электроники А. Огородников, Н.
Малицкий и специалисты КБ под
руководством В. Савичева.

– Дело в том, что в техничес�
ком задании, которое передало
нам МКБ «Вымпел», – отмеча�
ет заместитель главного конст�
руктора В. Косарев, – были за�
даны фантастические парамет�
ры, которые на первый взгляд
казались невыполнимыми: ма�
лые габариты, большое значе�
ние момента, длительное время
работы. Для начала был сделан
подбор материала. Учитывая
богатый опыт работы с магни�
тами, мы произвели расчеты и
сделали опытный образец. С
целью усовершенствования
конструкции изготовили много
вариантов оснастки, впервые
применив новое расположение
обмотки. В работе использова�
ли новые технологии склейки и
обработки статора, магнитов
ротора, новое расположение
катушек. Используя новые
компьютерные технологии, мы
оптимизировали положения
полей внутрь двигателей, что�
бы максимум магнитной энер�
гии использовать для его вра�
щения.

Стоит сказать, что модель ново�
го двигателя привлекла внимание

многих посетителей и участни�
ков форума в Жуковском, что
также говорит о перспективнос�
ти ее разработки.

Т. КОННОВА

* * *
Любимый наш город

В субботу, 14 июля, Арзамас от�
метил свой 434�й День рождения! 
В честь этого события по реше�

нию городской Думы 
ОАО «Арзамасский приборострои�
тельный завод имени П.И. Планди�
на» было награждено Переходящим
флагом города за достижение вы�

соких результатов по итогам рабо�
ты за 2011 год 

и значительный вклад в социально�
экономическое развитие города. 
Церемония вручения состоя�

лась в канун празднования Дня
города на торжественном собра�
нии в городской администрации,
где чествовались лучшие трудо�
вые коллективы и передовики
производств. В числе награжден�
ных и 10 приборостроителей.

Основные праздничные меро�
приятия прошли в субботу, и
ОАО«АПЗ» приняло в них самое
активное участие, представив на
традиционной выставке образцы
продукции гражданского назна�
чения и яркую концертную про�
грамму. <…>

– Накануне Дня города ОАО
«АПЗ» был вручен Переходящий
флаг, – отметил глава городской
администрации М. Бузин. – Это
высокая оценка не только завода
как градообразующего предпри�
ятия, но и каждого работника –
жителя Арзамаса. Ведь деятель�
ность предприятия отражается
на социальной сфере города, а
значит, и на каждом из его жите�
лей. Чем успешнее будет рабо�
тать завод, тем благополучнее бу�
дет жизнь арзамасцев. <…>

Л. ЦИКИНА

* * *

«Иркутский авиастроитель»,
№ 24 (5831), 19 июля 2012 г.
(газета ОАО «НПК «Иркут»)
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Су%ЗОСМ: этап доработки
В цехе 204 завершена доработ�
ка головной части фюзеляжа
опытных образцов самолета 

Су�ЗОСМ для российских воору�
женных сил. Серийные поставки
этих машин запланированы на

2013 год.
Новое изделие МК5 будет суще�

ственно отличаться от своего ана�
лога МК4 (Су�ЗОМКИ) – об этом
не раз говорилось еще на этапе
подписания контракта. Самолеты
будут оснащены русифицирован�
ным бортовым оборудованием,
системой «свой – чужой», доба�
вятся и небольшие конструктив�
ные изменения. К доработке пер�
вых модернизированных истре�
бителей агрегатно�сборочное
производство приступило весной.

– Начиная с марта, в нашем це�
хе шла интенсивная доработка са�
молета Су�ЗОСМ, – рассказал
начальник цеха Олег Геннадьевич
Корзенников. <…> Процесс запу�
ска нового изделия – это всегда
очень напряженная работа. Еже�
дневно нам приходилось решать
целый ряд производственных и
технологических вопросов с отде�
лом 306, особенно с КБ�7 и 10. Од�
нако, опыт работы над различны�
ми модификациями данного само�
лета �малазийской, алжирской,
индийской – позволил нам наи�
лучшим образом выполнить отра�
ботку нового изделия. 

Работы шли в закабинном отсе�
ке и самой кабине. Здесь будет
установлено новое бортовое, на�
вигационное и радиолокацион�
ное оборудование, в связи с этим
поменялись приборные доски,
пульты, произошли изменения в
системе аварийного покидания
самолета. Также впервые на са�
молетах данной модели было ус�
тановлено специальное быстро�
съемное устройство ограничения
видимости или по�другому штор�
ка «слепого» полета, предназна�
ченная для обучения летчиков
полетам по приборам. <…>

Марина КИСЕЛЕВА

* * *
Доброе дело

Два раза в месяц у проходных
Иркутского авиационного завода
паркуется автомобиль с надписью
по длинному фургону «Мобиль�
ная станция переливания крови».
И сразу же заранее предупреж�
денные заводчане выстраиваются
в очередь. На заводе нет недостат�
ка в желающих безвозмездно

сдать кровь. Стабильно на каждую
акцию приходит около 120 чело�
век, и сдают они в общей сложно�
сти более 50 литров донорской
крови. А это – не один десяток
спасенных жизней. 800 заводчан
являются постоянными донорами.

Движение безвозмездного до�
норства было поддержано Ир�
кутским региональным отделе�
нием Союза машиностроителей
России. Члены этой обществен�
ной организации также пришли
поделиться жизнью с теми, кому
это крайне необходимо.

* * *

«Старт», 
№ 25 (299), 12 июля 2012 г. 
(газета ЗАО «Авиастар�СП»)

Первый Ил%76МД%90А 
передан на летно%испыта%

тельную станцию
5 июля состоялась выкатка с

территории ЗАО «Авиастар�
СП» летного образца Ил�76МД�

90А. В полдень самолет оттран�
спортировали на ЛИС.

Выкатка первого Ила – собы�
тие знаковое не только для наше�
го предприятия, но и для всего
российского авиапрома.

– Сегодня историческая веха в
развитии завода. Ил�76МД�90А –
будущее «Авиастара». К семейст�
вам самолетов, которые ранее вы�
пускал завод, это Ту�204 и Ан�124,
присоединяется и Ил�76, – отме�
тил генеральный директор ЗАО
«Авиастар�СП» Сергей Дементьев.

На значимом событии присут�
ствовал заместитель председате�
ля правительства Ульяновской
области Вильдан Зиннуров. «Реа�
лизация программы по производ�
ству Ил�76МД�90А позволит не
только развивать «Авиастар», но
и обеспечит заказами другие
предприятия авиационного клас�
тера, которых у нас уже более се�
мидесяти. Также мы сможем про�
должить реализацию обучающих
и жилищных программ для ра�
ботников завода. Поэтому могу
со всей ответственностью за�
явить, что данный проект важен
не только для нашего региона, но
и для страны в целом. Он в значи�
тельной степени повлияет на эко�
номику области, привлечет но�
вые контракты и заказы», – за�
явил Вильдан Ханифович.

В настоящее время на летном
образце завершены работы по
монтажу систем и оборудования.
Произведена навеска четырех
двигателей производства Перм�
ского моторного завода. В кабине
экипажа установлено необходи�
мое оборудование. Завершена
отработка гидравлической систе�
мы, механизации крыла, системы
управления самолетом. <…>

На следующий день, 6 июля на
территорию ЛИСа прибыл гене�
ральный конструктор ОАО «Ил»
Виктор Ливанов. Виктор Влади�
мирович – частый гость на заво�
де. Каждую неделю он прилетает
в Ульяновск, чтобы на месте ре�
шить все вопросы, связанные с
ходом реализации совместного
проекта ОАО «Ил» и «Авиаста�
ра». «Мы абсолютно сработались
с «Авиастаром», трудимся еди�
ной командой. У нас есть общая
цель – построить не только этот
самолет, но и целое семейство со�
временных Илов. Совместными
усилиями мы справимся со всеми
задачами», – подчеркнул Виктор
Ливанов. <…>

Олеся РАДУШКИНА

* * *
«Старт», 
№ 26 (300), 19 июля 2012 г. 

«Авиастар» установил 
15 детских площадок

10 июля в администрации За�
волжского района Ульяновска
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прошло аппаратное совещание.
Глава района Сергей Милушкин

выступил с инициативой 
доложить на встрече инфор�
мацию об установке 15�ти 
детских площадок заводом
«Авиастар» и выразить 

предприятию благодарность.

Данный проект реализуется
уже седьмой год. В связи с тем,
что в Заволжском районе насчи�
тывается 12 округов, обычно ус�
танавливали такое же количество
детских площадок. В этом же го�
ду Городской Думе Ульяновска
исполнилось 15 лет. И авиастрои�
тельный завод решил сделать по�
дарок в виде 15 детских комплек�
сов. Площадки были установле�
ны в течение июня месяца, три из
которых по просьбе Городской
Думы разместили в Засвияжском
районе. <…>

Программа по благоустройст�
ву дворов бесконечно нужная и
полезная, поэтому «Авиастар»
будет стараться продолжать ре�
ализовывать этот проект еще
долгие годы. Подобная помощь
району очень ценна и необходи�
ма. Градообразующее самолето�
строительное предприятие в
полную силу реализует соци�
альную миссию перед своими
сотрудниками, дети и внуки ко�
торых играют на установлен�
ных площадках.

Анастасия ГУДКОВА
* * *

«Время моторов», 
№ 6–7 (38–39), июнь%июль 2012 г.
(объединенная газета самар�
ского двигателестроительного
комплекса)

На прибыль не вышли
По итогам 2011 года наше

предприятие вновь сработало в
минус. Таковы неутешительные

результаты финансово�хозяйст�
венной деятельности, озвучен�

ные на первом годовом собрании
акционеров уже объединенного

ОАО «Кузнецов».
Кто виноват и что делать
Главные причины недополучения

прибыли – высокая себестоимость
продукции и низкая производи�
тельность труда. Последний пункт
особенно огорчает, ведь заработная
плата на предприятии в прошлом
году росла, а по итогам года даже
превысила средний уровень опла�
ты труда по всей Самарской облас�
ти. Для исправления ситуации ис�
полнительный директор ОАО
«Кузнецов» Юрий Елисеев призы�
вает не искать виноватых, а каждо�
му сотруднику повысить требова�
ния, прежде всего к себе и к собст�
венной работе. «Если раньше низ�
кую производительность труда
можно было списать на отсутствие
заказов, то сегодня этот аргумент
не пройдет. Работы у предприятия
предостаточно, и мы просто не ус�
певаем ее выполнять. А своевре�
менная отгрузка заказанных двига�
телей – залог успешного и при�
быльного функционирования. Не�
смотря на то, что выработка растет,
производительность у нас ниже,
чем у агрегатных заводов», – кон�
статирует Елисеев. <…>

Конечно, есть объективные
причины, которыми можно объ�
яснить трудности выполнения
производственного плана: пло�
хое состояние инфраструктуры,
недостаток квалифицированных
кадров, обязательства, взятые за�
водом ранее на себя по возврату
так называемых «долговых» дви�
гателей. Задолженность образо�
валась за поставку 2005–2006 гг.:
ремонтные работы были оплаче�
ны, а вот матчасть заказчику воз�
вращена не была. Что и лежало
тяжким бременем на предприя�
тии до 2011 года. <…>

Посчитали – прослезились
На годовом собрании акционеров

финансовые службы завода сооб�
щили, что в 2011 году предприятие
показало убыток в размере 1,049
млрд рублей. По итогам 2010 года
этот показатель был ниже и состав�
лял 667,6 млн рублей. Хотя некото�
рое время назад прогнозировалось,
что ушедший 2011 год станет пер�
вым за последние несколько лет,
когда завод выйдет в плюс. Прибыль
ожидалась на уровне 46–60 млн
рублей. Но чуда не произошло. <…>

Отрицательным фактором, не
позволившим предприятию по�
казать более позитивный резуль�
тат, стала жесткая ценовая поли�
тика государственных минис�
терств и монопольных потреби�
телей, которые являются основ�
ными заказчиками ОАО «Кузне�
цов». Так, цены на продукцию по
авиационной тематике сохрани�
лись на уровне 2009 года, на
гражданскую продукцию отме�
чен лишь несущественный рост.
Между тем цены на энергоноси�
тели и необходимые для произ�
водства материалы растут. <…>

Тем не менее, не так страшен рост
цен, как невыполнение плана, кото�
рое не позволяет покрывать произ�
водственные расходы. «Все, что зави�
сит лично от меня и моих решений, я
делаю, – говорит Юрий Елисеев. –
Я понимаю, что надо расшивать «уз�
кие места», которые есть на предпри�
ятии. Но не я должен вам говорить,
где, что и как надо делать! Мы начали
вкладывать деньги в обновление пар�
ка оборудования и не собираемся ос�
танавливаться, но ко всему надо под�
ходить с умом, понимая, где перво�
очередные задачи, а где можно еще
какое�то время потерпеть».

Аналитик ИК «Перспектива�
плюс» Андрей Бычинин отмечает,
что на финансовую ситуацию на
предприятии существенное влия�
ние оказал и рост кредиторской
задолженности. Долги предприя�
тия за 2011 год дополнительно вы�
росли на 3,2 млрд рублей. Однако
надо помнить, что это, в том числе,
и результат объединения в одно
юридическое лицо всех заводов
самарской двигателестроительной
группы. В ОАО «Кузнецов» вошли
предприятия не только со своим
объемом заказов и своим персона�
лом, но и со своими долгами, кото�
рые в некоторых случаях были
весьма ощутимыми. «Серьезно ис�
портило финансовую картину
присоединенное в последний мо�
мент ОАО «Поволжское АвиТи»,
– добавляет Бычинин. <…>

Екатерина ПЕТРОВА ■
Подготовила Наталия Конакова
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Правозащитная работа Ростов�
ской областной организации
профсоюза, прежде всего, прово�
дится для оказания помощи чле�
нам профсоюза и первичным
профсоюзным организациям во
взаимоотношениях с работодате�
лями, для укрепления правовых
позиций ППО путем выражения
мотивированного мнения при
принятии работодателями ло�
кальных нормативных актов, со�
держащих нормы трудового пра�
ва, для осуществления постоян�
ного профсоюзного контроля за
соблюдением работодателями и
их представителями трудового
законодательства, выполнением
условий коллективных договоров
и соглашений, федеральных за�
конов о профсоюзах.

Ежегодно в областной органи�
зации профсоюза силами проф�
комов, правовым инспектором
труда обкома и уполномоченны�
ми по правозащитной работе
ППО проводилось до 40 прове�
рок в год. Это в основном вопро�

сы, касающиеся заключения, из�
менения и расторжения трудо�
вых договоров.

В связи с этим комиссией обко�
ма профсоюза по экономической
и правовой защите интересов
членов профсоюза была разрабо�
тана и рекомендована первич�
ным профсоюзным организаци�
ям примерная форма трудового
договора, отвечающая всем тре�
бованиям трудового законода�
тельства.

Практика показала, что наряду
с комплексными проверками эф�
фективны также и тематические.
Так, комиссией в 2007 году рас�
сматривались вопросы трудовых
договоров (заключение, измене�
ние, прекращение); в 2008 году –
о рабочем времени и времени от�
дыха работников, предоставле�
нии основных и дополнительных
отпусков; в 2009 году в связи с из�
менением системы оплаты труда
бюджетникам произведена про�
верка оплаты труда в учебном за�
ведении ГОУ СПО «ТАК им. В. М.

Петлякова»; в 2009–2010 годах
рассматривались вопросы о при�
менении ФОС в коллективных
договорах предприятий.

К таким проверкам готовились
памятки с указанием конкрет�
ных статей Трудового кодекса
РФ. В необходимых случаях дава�
лись письменные рекомендации
и разъяснения.

Результаты проверок по каж�
дой первичной профсоюзной ор�
ганизации анализировались, го�
товилась информация с разъяс�
нением нарушенных норм зако�
нодательства о труде и направля�
лась в профкомы и работодате�
лям для рассмотрения и приня�
тия мер по устранению выявлен�
ных нарушений. Все нарушения,
как правило, устранялись в досу�
дебном порядке, а когда это не
удавалось сделать, комиссия об�
кома профсоюза оказывала по�
мощь в оформлении необходи�
мых документов для обращения в
суд.

Как известно, эффективность
работы ППО в значительной сте�
пени зависит от профессиональ�
ного уровня профсоюзных кад�
ров и актива, системы и качества
их подготовки. Только глубокое
знание нормативных и законода�
тельных актов, правильное их
толкование и применение в по�
вседневной работе могут дать по�
ложительный результат при от�
стаивании первичными профсо�
юзными организациями закон�
ных прав и интересов членов
профсоюза.

Поэтому именно правовой все�
обуч является одним из направ�
лений работы комиссии по пра�
возащитной работе.

В областной организации проф�
союза проводилась работа по обу�
чению профактива формам и ме�
тодам работы по осуществлению
профсоюзного контроля за со�
блюдением работодателями зако�
нодательства о труде и иных нор�
мативных правовых актов.

Так, ППО ОАО «Роствертол»
ежегодно проводит одно� и двух�
дневные семинары председате�
лей цеховых организаций, на ко�
торых в обязательном порядке
обсуждаются вопросы примене�
ния трудового законодательства.
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За последние годы комиссией
обкома профсоюза были разра�
ботаны, подготовлены и проведе�
ны занятия по следующим тема�
тикам:

общая характеристика трудо�
вого законодательства;
изменения и дополнения в тру�
довом законодательстве (ФЗ №
90 от 30.06.2006 г.);
оплата и нормирование труда.
Гарантии и компенсации. Зара�
ботная плата;
налоги и мы;
защита профсоюзом трудовых
прав работников;
коллективные трудовые споры
и порядок их разрешения;
о применении судами РФ Тру�
дового кодекса РФ;
о валоризации пенсий;
индивидуальный трудовой спор
и порядок его разрешения.
Вопросы правозащитной рабо�

ты регулярно рассматривались
на заседаниях пленума и прези�
диума обкома профсоюза.

С председателями комиссий
первичных профорганизаций
ежеквартально рассматривались
проблемы соблюдения трудового
законодательства в коллективах.

Ежегодно с устными и письмен�
ными обращениями в профкомы
ППО и к правовому инспектору
труда обкома профсоюза в сред�
нем обращается свыше 200 чело�
век – членов профсоюза, предсе�
дателей профорганизаций. Ко�
миссиями по трудовым спорам
предприятий и организаций было

рассмотрено 998 обращений, 98%
из которых решены в пользу ра�
ботников. Целый спектр много�
гранных задач, касающихся защи�
ты законных прав членов профсо�
юза, позволяет решать социальное
партнерство.

С этой целью разработаны и
направлены во все комитеты
профсоюза методические реко�
мендации по подготовке, заклю�
чению, контролю за выполнени�
ем коллективного договора, а
также его макет с учетом измене�
ний трудового законодательства.
Регулярно проводится эксперти�
за проектов коллективных дого�
воров.

Важнейшее место в правоза�
щитной работе обкома профсою�
за занимает профилактика пра�
вонарушений, оказание бесплат�
ной юридической помощи, разъ�
яснение законодательства о тру�
де, о профсоюзах.

Ежегодно разрабатывается гра�
фик посещений предприятий и
учреждений, где в обязательном
порядке проводятся встречи с
профсоюзным активом, членам
профсоюза даются бесплатные
юридические консультации по
вопросам трудового и граждан�
ского законодательства.

В первичных профсоюзных ор�
ганизациях уделяется большое
внимание организации и прове�
дению детской летней оздорови�
тельной кампании.

Необходимо отметить, что 3 но�
ября 2009 года Госдума приняла

законопроекты, снимающие с го�
сударства ответственность за
здоровье детей. Федеральное за�
конодательство уточнило пере�
чень видов страхового обеспече�
ния, которые финансируются
ФСС, и оздоровление детей к та�
ковым не отнесено. Таким обра�
зом, с 01.01.2010 года введен но�
вый механизм проведения оздо�
ровительной кампании детей. Ре�
зультатом этого механизма стал
итог детской оздоровительной
кампании в 2010 году.

Комиссией обкома профсою�
за был сделан неутешительный
вывод: по сравнению с данны�
ми прошлой кампании более
700 детей работников наших
предприятий не получили в
этот раз возможность отдох�
нуть и оздоровиться в детских
лагерях.

На основании обобщенной ин�
формации от ППО и с учетом
объективно взвешенных про�
блем, изложенных в отчетах
предприятий, обком профсоюза
направил обращение в адрес Фе�
дерации профсоюзов Ростовской
области с предложением высту�
пить с инициативой на межве�
домственной комиссии по орга�
низации отдыха и оздоровления
детей в области по изменению
порядка оздоровления детей и
изменения законодательства. ■

Н. В. Королева,
правовой инспектор труда

профсоюза
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ПРОФСОЮЗ ПОМОГ

Инженер�технолог ОАО «Тамбов�
ский завод «Электроприбор», много�
летний председатель цехового комите�
та, член профкома с десятилетним ста�
жем, инициатор и организатор множе�
ства заводских мероприятий Галина
Григорьевна Аженко добилась через

суд звания «Ветеран труда». Профсоюзная организация в лице председателя Т.В. Казаковой выступила
третьим лицом на суде и представляла интересы Галины Григорьевны.

Суть проблемы в следующем. Согласно п. 2 ст. 7 Федерального закона «О ветеранах» и закона Тамбов�
ской области «О порядке присвоения звания «Ветеран труда» звание «Ветеран труда» присваивается ли�
цам, награжденным ведомственными наградами общественных организаций, в том числе профсоюз�
ных. Г.Г. Аженко имеет почетную грамоту ФНПР «За длительную и безупречную работу в профсоюзах».
Но закон оговаривает обязательное наличие трудовых отношений между лицами, претендующими на
звание «Ветеран труда», и общественными организациями, выступающими работодателями. Специфи�
ка же профсоюзных организаций заключается в том, что общественная деятельность ведется в свобод�
ное от основной работы время в том коллективе, где человек состоит в трудовых отношениях.

Аргументация Т.В. Казаковой сводилась к тому, что федеральный и областной законы не могли учесть осо�
бенностей каждой общественной организации и специфику профсоюзной деятельности. Суд принял во вни�
мание доводы Т.В. Казаковой и и присвоил Г.Г. Аженко российское звание «Ветеран труда». ■

Профком ОАО «Тамбовский завод «Электроприбор»

Профсоюзный активист
добилась через суд
звания «Ветеран труда»
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В июне 2012 года в г. Ульяновске
состоялся семинар�совещание с
председателями первичных проф�
союзных организаций прямого
подчинения ЦК Профсоюза. Од�
ним из пунктов программы меро�
приятия стало посещение ОАО
«Утес», где уровень профсоюзного
членства по итогам 2011 года со�
ставил 99,4%. 

Участники семинара�совещания
заинтересовались – каким обра�
зом председателю первичной проф�
союзной организации и профсоюз�
ному активу предприятия удается в
течение многих лет сохранять столь
высокий уровень профчленства.

Опытом работы первичной
профсоюзной организации по мо�
тивации профсоюзного членства
делится председатель первичной
профсоюзной организации ОАО
«Утес» КОЧУКОВ Иван Петрович:

– Проведя всесторонний ана�
лиз работы нашей первичной
профсоюзной организации, мы
пришли к выводу, что на мотива�
цию профсоюзного членства су�
щественно влияет ряд факторов.

Во�первых, необходимы КОН�
КРЕТНЫЕ дела по укреплению со�
циального партнерства.

Что делается в этом направлении
на нашем предприятии:

■ ежегодно на конференциях
работников мы заключаем кол�
лективный договор с предвари�
тельным проведением необходи�
мых процедур, в т.ч. проводим
обязательную проверку хода вы�
полнения колдоговора за первое
полугодие;

■ совместно со специалистами
предприятия члены профсоюзного
комитета участвуют в разработке
проектов локальных нормативных
актов по социально�трудовым во�
просам;

■ с профкомом согласовываются
ВСЕ издаваемые на предприятии
локальные нормативные акты по
социально�трудовым вопросам
(приказы, положения, инструкции,
стандарты предприятия и т.д.);

■ ежемесячно на совместных за�
седаниях администрации и проф�
кома подводятся итоги соревнова�
ния цехов, участков, бригад по ре�
зультатам работы в прошедшем
месяце в соответствии с Положе�

ниями, согласованными с профко�
мом;

■ председатель первичной проф�
союзной организации включен в
состав правления акционерного
общества;

■ на предприятии на паритетной
основе создана и действует комис�
сия по трудовым спорам, т.е. в ее
состав входит равное число пред�
ставителей администрации и пер�
вички;

■ проводятся взаимные консуль�
тации (переговоры) по вопросам
регулирования трудовых отноше�
ний и иных непосредственно свя�
занных с ними отношений, обес�
печения гарантий трудовых прав
работников.

Во�вторых, должна быть РЕАЛЬ�
НАЯ защита работников профсо�
юзной организацией.

Например, при рассмотрении
проекта приказа и копии докумен�
тов, являющихся основанием для
принятия решения о возможном
расторжении трудового договора в
соответствии с пунктом 2 части
первой статьи 81 Трудового кодек�
са РФ с работником, являющимся
членом профессионального союза,
профсоюзный комитет проверяет:

■ имело ли место реальное, фак�
тическое сокращение штата или
численности работников,

■ увольнение продиктовано ин�
тересами производства,

■ было ли письменное предложе�
ние о переводе увольняемого ра�
ботника на другую работу или он
отказался от предложенной ему
работы,

■ не имел ли увольняемый работ�
ник преимущественное право ос�
тавления на работе по сравнению
с другими работниками, равными
с ним по квалификации и произво�
дительности труда,

■ уведомлен ли работник о пред�
стоящем увольнении не менее чем
за два месяца персонально под
расписку.

При выявлении какого�либо на�
рушения трудового законодатель�
ства профсоюзный комитет в мо�
тивированном мнении выражает
несогласие с предполагаемым ре�
шением работодателя.

В�третьих, РАБОТНИКОВ НА�
ДО ПРИВЛЕКАТЬ К АКТИВНО�
МУ УЧАСТИЮ В ПРОФСОЮЗ�
НОЙ РАБОТЕ – они должны ощу�
щать свое непосредственное учас�
тие в деятельности профсоюзной
организации.

Как это делается в ППО ОАО
«Утес»:

■ ежегодно в январе на профсо�
юзных собраниях в цехах и отде�
лах обсуждаются итоги выполне�
ния коллективного договора за
прошедший год, и рассматривает�
ся проект коллективного договора
на текущий год;
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■ ежегодно в феврале проводит�
ся конференция работников пред�
приятия, на которой обсуждаются
итоги выполнения колдоговора
прошедшего года и заключается
коллективный договор текущего
года;

■ в июле на заседании профсоюз�
ного комитета с приглашением
профсоюзного актива рассматри�
вается ход выполнения коллектив�
ного договора за первое полуго�
дие;

■ ежемесячно на совместных за�
седаниях администрации и проф�
кома предприятия подводятся ито�
ги экономического соревнования
цехов, участков, бригад и соревно�
вания цехов на лучшую организа�
цию работы с молодыми работни�
ками с приглашением профсоюз�
ного актива;

■ ежемесячно в первой декаде в
цехах и отделах проводятся проф�
союзные собрания по актуальным
для предприятия, профсоюзной
организации и профсоюза в целом
вопросам;

■ три�четыре раза в год организо�
вываем культпоходы в драмтеатр
или на концерт коллективом пред�
приятия с арендой зала только для
наших работников – членов
профсоюза;

■ в сентябре�октябре в выходные
дни организуем массовые выезды
работников цехов и отделов в лес,
в «царство грибов» (по 2–3 авто�
буса в выходной день);

■ ежегодно проводим легкоатле�
тическую эстафету, посвященную
дню создания завода, и другие
физкультурно�массовые меропри�
ятия.

Во всех массовых мероприятиях
активное участие принимают мо�
лодые работники.

В�четвертых, немаловажное зна�
чение имеет КАЧЕСТВО подготов�
ки и проведения мероприятий.

Все проводимые мероприятия
тщательно готовятся. С этой целью
разрабатываются подробные пла�
ны подготовки и проведения меро�
приятий, с ОБЯЗАТЕЛЬНЫМ ука�
занием ответственных лиц, сроков
исполнения всех промежуточных
вопросов. Весь процесс подготов�
ки и проведения мероприятий на�
ходится под контролем профкома.

По окончании проведения меро�
приятия проводится «разбор» и
анализ замечаний и упущений.

Пятое – обязательно создание
ПОСТОЯННОЙ и ЭФФЕКТИВ�
НОЙ СИСТЕМЫ ИНФОРМИРО�
ВАНИЯ и ОБУЧЕНИЯ профсоюз�
ного актива.

Ежемесячно на расширенных
заседаниях профкома выступает
генеральный директор с анализом
состояния дел на предприятии, ин�
формирует о сложностях и труд�
ностях в работе и перспективах
развития предприятия. Проводя
этот анализ, он указывает на при�
чины недостатков и ставит задачу
по улучшению работы коллектива
по тому или иному направлению.

Заместитель генерального ди�
ректора по экономике и планиро�
ванию ежеквартально выступает
перед профсоюзным активом по
вопросу о финансово�экономиче�
ском положении и выполнении
социально�культурных меропри�
ятий.

При проведении заседаний
профсоюзного комитета в обяза�
тельном порядке до профактива
доводится информация о деятель�
ности профсоюза в целом, о рабо�
те ЦК профсоюза и его президиу�
ма, о работе Федерации организа�
ций профсоюзов Ульяновской об�
ласти, а также об опыте работы
других первичных профсоюзных
организаций. В свою очередь,
председатели цеховых организа�
ций доводят эту информацию до
членов профсоюза в своих коллек�
тивах при проведении профсоюз�
ных собраний.

В обязательном порядке профсо�
юзный комитет проводит учебу с
вновь избранными председателя�
ми цеховых профсоюзных органи�
заций. Как правило, занятия про�
водятся один раз в месяц в течение
первых восьми месяцев после из�
брания. 

И, наконец, шестой фактор –
важна ИНДИВИДУАЛЬНАЯ РА�
БОТА С КАЖДЫМ работников
предприятия. 

Уровень членства в профсоюзе
работников предприятия всегда
находился в поле зрения профсо�
юзной организации. Еще в дале�
кие девяностые годы в период кон�
версии производства уровень
членства несколько понизился и в
1996 году составлял 97,35% от чис�
ла работающих.

Для вовлечения в профсоюз
вновь принимаемых работников
на предприятие, профсоюзный
комитет поручил инспектору от�
дела кадров, который вел оформ�
ление приема на работу, прово�
дить вовлечение вновь принимае�
мых на работу в профсоюз. Но
это оказалось малоэффективной
мерой.

Вновь принимаемые на пред�
приятие работники проходят ин�

структажи: по охране труда, по
пожарной безопасности и по ре�
жиму на предприятии. Профком
договорился с руководством пред�
приятия о том, чтобы дополни�
тельно проводить с вновь прини�
маемыми на работу беседы в
профкоме по ознакомлению с ра�
ботой первичной профсоюзной
организации. Была введена соот�
ветствующая отметка в приказе о
приеме на работу, а в настоящее
время эта норма введена в коллек�
тивный договор.

При ознакомлении с коллек�
тивным договором, локальными
нормативными актами работни�
кам предлагается вступить в
профсоюз с заполнением соот�
ветствующего заявления. Эту ра�
боту проводят, как правило, спе�
циалисты профсоюзного комите�
та и председатели цеховых орга�
низаций. В случае если работник
сомневается или отказывается
вступать в профсоюз, он направ�
ляется к председателю профкома
для продолжения разговора. Ни
один человек на предприятии не
остается без внимания со сторо�
ны руководства профсоюзной
организацией и ее структурных
подразделений. МЫ СТАРАЕМ�
СЯ К КАЖДОМУ НАЙТИ СВОЙ
ПОДХОД: кто чем интересуется,
у кого какие проблемы, кому что
нужно и т.д.

За год на предприятие принима�
ется от 500 до 600 человек.

В1996 году профчленство состав�
ляло 97,3%, а в 2011 году – 99,4%.

Мы постоянно ведем работу по
сохранению членства за счет удер�
жания уже состоящих на учете ра�
ботников в первичной профсоюз�
ной организации и обеспечиваем
прирост членства работников в
профсоюз. Конечно, проводить
эту работу можно только на фоне
ощутимых реальных дел по защите
социально�трудовых прав и инте�
ресов трудящихся.

Все, что делается в профсоюз�
ной организации ОАО «Утес», де�
лается и в других профсоюзных
организациях. Наши методы –
не новы, они, скорее, традицион�
ны и не являются панацеей от
снижения уровня профсоюзного
членства… Но важно то, как ты
выполняешь свою работу, на�
сколько ответственно подходишь
к любой мелочи (а в профсоюз�
ной работе не бывает мелочей) и
веришь ли в то, что делаешь…
При таком подходе не сложно
убедить человека в том, что
профсоюз ему нужен! ■
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Башкирская территориальная
организация объединяет более 23
тысяч членов профсоюза – ра�
ботников девяти промышленных
предприятий, а также сотрудни�
ков и студентов Уфимского авиа�
ционного техникума. Кроме это�
го республиканский комитет
профсоюза оказывает практиче�
скую и методическую помощь на
договорной основе трем первич�
ным профорганизациям пред�
приятий радиоэлектронной про�
мышленности, находящихся на
территории республики.

Практическая работа нашей
организации основывается на
Программе действий Российско�
го профсоюза трудящихся авиа�
ционной промышленности на пе�
риод до 2016 года и направлена на
реализацию и защиту прав чле�
нов профсоюза на занятость, до�
стойную заработную плату, безо�
пасный труд и высокий уровень
социальных гарантий.

Решаются эти задачи на базе
социального партнерства и кол�
лективных переговоров. Проф�
союзные организации всех уров�
ней заинтересованы в развитии
такой системы социального парт�
нерства, которая обеспечивает
взаимовыгодное сотрудничество

работников, работодателей и ор�
ганов государственной власти.
Основой регулирования социаль�
но�трудовых отношений являют�
ся Федеральное отраслевое со�
глашение по авиационной про�
мышленности на 2011–2013 го�
ды, Республиканское соглашение
между Федерацией профсоюзов
Республики Башкортостан, объе�
динениями работодателей и пра�
вительством Республики Баш�
кортостан на 2011–2013 годы и
коллективные договоры пред�
приятий, которыми в республике
охвачены 100 процентов работ�
ников предприятий отрасли.

Уже на стадии подготовки к пе�
реговорной кампании специали�
сты республиканского комитета
профсоюза оказывают помощь
профсоюзным комитетам в раз�
работке проектов коллективных
договоров и участвуют в работе
комиссий по ведению коллектив�
ных переговоров. В переговор�
ном процессе особое внимание
мы стараемся уделять открытос�
ти и гласности в деятельности
сторон социального партнерства,
информированности переговор�
щиков о финансово�экономичес�
ком положении предприятий.
Как правило, информация о ходе
переговоров, о нерешенных в
процессе переговоров вопросах,
а также проект коллективного
договора размещаются на проф�
союзных стендах на территории
предприятия, публикуются в
многотиражной газете. С октяб�
ря 2011 года открыт сайт Профа�
виа РБ с функцией «обратной
связи», где работники могут най�
ти интересующую их информа�
цию, а также задать вопросы или
разместить свои комментарии.

Все проекты коллективных до�
говоров, дополнения и измене�
ния к ним в обязательном поряд�
ке проходят предварительную
экспертизу в республиканском
комитете профсоюза на соответ�
ствие положениям Трудового ко�
декса РФ, Федерального отрасле�
вого и Республиканского согла�
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шений. По ее результатам в адрес
руководителей предприятий и
выборных профорганов направ�
ляются письменные уведомления
с нашими предложениями по из�
менению коллективных догово�
ров. В основном эти предложе�
ния учитываются.

В республиканском комитете
профсоюза действует система
контроля выполнения коллектив�
ных договоров. Комиссия реско�
ма по экономической защите тру�
дящихся ежемесячно анализиру�
ет выполнение работодателями
обязательств по оплате труда и за�
нятости работников. Дважды в
год вопросы о ходе выполнения
коллективных договоров и согла�
шений рассматриваются на засе�
дании президиума республикан�
ского комитета профсоюза. В слу�
чае невыполнения обязательств
мы направляем соответствующие
запросы работодателям, а также
информируем республиканскую
трехстороннюю комиссию по ре�
гулированию социально�трудо�
вых отношений. Работодатели
или их представители так же регу�
лярно информируют работников
о финансово�хозяйственной дея�
тельности предприятий и о вы�
полнении условий коллективных
договоров.

В результате совместной рабо�
ты сторон социального партнер�
ства большинство положений
Федерального отраслевого и Рес�
публиканского соглашений уда�
лось реализовать в коллективных
договорах, в том числе по обеспе�
чению прав работников на ста�
бильную занятость, оплату труда,
безопасный труд и более высо�
кие по сравнению с законода�

тельством социальные гарантии.
Уже на протяжении нескольких
лет во все коллективные догово�
ры включаются обязательства по
размеру гарантированной мини�
мальной заработной платы, под�
держанию соотношения фондов
оплаты труда 10 процентов низ�
кооплачиваемых и 10 процентов
высокооплачиваемых работни�
ков, созданию необходимых ус�
ловий для повышения квалифи�
кации работников, социальной
защите молодежи, охране труда
и пенсионному страхованию ра�
ботников. В большинстве догово�
ров реализованы обязательства
по индексации заработной платы
и компенсация за нарушение
сроков ее выплаты.

Несомненно, главным объектом
договорного регулирования явля�
ется заработная плата работни�
ков. Добиваться ее увеличения –
основное мотивационное на�
правление деятельности респуб�
ликанской профсоюзной органи�
зации. Сделать это можно через
коллективные договоры, через
конкретизацию обязательств
сторон.

Одной из ключевых договорен�
ностей в Федеральном соглаше�
нии является то, что системы оп�
латы и стимулирования труда ус�
танавливаются коллективными
договорами или локальными нор�
мативными актами по согласова�
нию с выборным органом пер�
вичной профорганизации. Имен�
но в этих документах формули�
руются подходы к организации
оплаты труда. Но процедура со�
гласования реализована только в
50 процентах коллективных дого�
воров наших предприятий, в ос�

тальных договорах предусмотре�
на процедура учета мнения вы�
борного профоргана.

Все работодатели взяли на себя
обязательство обеспечивать ми�
нимальную заработную плату ра�
ботникам, отработавшим норму
времени и выполнившим нормы
труда, в размере не ниже величи�
ны прожиточного минимума тру�
доспособного населения в регио�
не (ПМ) и выполняют его. По
итогам 2011 года минимальная за�
работная плата на большинстве
предприятий на 15–30% выше
величины ПМ.

В Федеральном отраслевом со�
глашении предусмотрено, что ра�
ботодатель при наличии доста�
точных средств на оплату труда
обеспечивает повышение сред�
ней заработной платы работни�
ков предприятия до уровня не
менее 4.0 прожиточных миниму�
мов трудоспособного населения
в регионе. При заработной плате
ниже указанного уровня работо�
датель совместно с профсоюз�
ным комитетом должен разраба�
тывать программу поэтапного ее
увеличения. Однако это положе�
ние ФОС очень тяжело реализу�
ется в коллективных договорах. В
ходе переговоров в предыдущие
годы только на четырех предпри�
ятиях – ФГУП «УППО», ОАО
«УАПО», ОАО УАП «Гидравли�
ка» и ОАО УНПП «Молния» –
профсоюзной стороне удалось
добиться включения в коллектив�
ные договоры соответствующих
обязательств. Но выполняется
это обязательство только на
«Молнии», где средняя зарплата
по итогам 2011 года составила
27881 рубль или 4.7 ПМ. На 
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остальных предприятиях уро�
вень средней зарплаты от 2.8 до
3.3 ПМ. Вместе с тем, следует от�
метить, что достаточно высокий
уровень средней заработной пла�
ты работников достигнут в НПП
«Мотор» – 4.4 ПМ и в Уфимском
моторостроительном производ�
ственном объединении – 3.7
ПМ. Однако вызывает сожале�
ние тот факт, что профсоюзная
сторона не добилась закрепления
этого достижения в коллектив�
ных договорах.

В целом по предприятиям от�
расли в республике среднемесяч�
ная заработная плата работников
за 2011 год составила 20268 руб�
лей (118,0% к 2010 году) или 3.5
ПМ. Следует отметить, что она
несколько выше, чем в целом по
промышленности РБ.

Комиссия рескома по экономи�
ческой защите трудящихся еже�
месячно осуществляет сбор и
анализ сведений о заработной
плате работников предприятий
по категориям, информирует
профкомы о состоянии оплаты
труда на родственных предприя�
тиях. Необходимо отметить, что
эти сведения востребованы и на�
шими социальными партнерами –
работодателями. Мониторинг за�
работной платы показывает, что
среднемесячная заработная пла�
та квалифицированных рабочих
основных профессий ниже ми�
нимального отраслевого стандар�
та оплаты труда, разработанного
Институтом труда Минздравсоц�
развития России по заказу ЦК
профсоюза для различных регио�
нов. На 1 января 2012 года для
Башкирского региона минималь�
ный стандарт оплаты труда опре�

делен в размере 25.0 тысяч руб�
лей. По итогам работы за 5меся�
цев 2012 года к этому уровню
приближается средняя заработ�
ная плата производственных ра�
бочих предприятий ОАО «УМ�
ПО», ФГУП УППО и ОАО «НПП
«Мотор».

Действующими коллективны�
ми договорами предусмотрена
тарифная система оплаты труда,
которая включает в себя тариф�
ные ставки (оклады), тарифную
сетку, тарифные коэффициен�
ты. Минимальный размер та�
рифной ставки 1 разряда рабо�
чих основных профессий еже�
квартально устанавливает Рес�
публиканская трехсторонняя
комиссия по регулированию со�
циально�трудовых отношений
(РТК). Этот размер является ос�
новой для дифференциации ми�
нимальных размеров тарифных
ставок (окладов) всех професси�
онально�квалификационных
групп работников. Например,
на 1апреля текущего года ставка
1 разряда для рабочих�сдельщи�
ков на станочных работах по об�
работке металла и других мате�
риалов резанием на металлооб�
рабатывающих станках уста�
новлена в размере 5643 рубля –
практически на уровне прожи�
точного минимума трудоспособ�
ного населения в регионе. Боль�
шинство работодателей взяли
на себя обязательство по приме�
нению установленной РТК та�
рифной ставки, но не все его вы�
полняют. К примеру, в Уфим�
ском приборостроительном про�
изводственном объединении и
Уфимском НПП «Молния» став�
ка значительно ниже.

Очевидно, что в сложившейся
системе оплаты труда тариф су�
щественно влияет на размер
компенсационных и гарантиро�
ванных выплат. Согласно Феде�
ральному отраслевому соглаше�
нию величина тарифной части в
структуре фонда оплаты труда
работников должна составлять
не менее 60 процентов. Лишь
Уфимское приборостроитель�
ное производственное объеди�
нение выполняет это положение
ФОС. На остальных предприя�
тиях величина тарифной части
находится на уровне 50 процен�
тов. Исключение составляет
Уфимское НПП «Молния», где
эта величина только 40 процен�
тов. Все наши настойчивые
предложения привести ее в со�
ответствие с Федеральным от�
раслевым соглашением не нахо�
дят отклика у работодателя и
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профсоюзной стороны уже на
протяжении 3 лет.

Еще одной важной задачей в
современных экономических ус�
ловиях является установление в
коллективном договоре четкого
механизма индексации заработ�
ной платы. Согласно отраслево�
му соглашению она должна про�
водиться одновременно для всех
категорий работников не реже
одного раза в год на величину не
мене индекса потребительских
цен на товары и услуги в регионе.
В большинстве коллективных до�
говоров это обязательство реали�
зовано. Однако недостатком от�
дельных колдоговоров является
отсутствие четко прописанных
сроков проведения и размеров
индексации. Например, в коллек�
тивных договорах Уфимского мо�
торостроительного производст�
венного объединения и НПП
«Мотор» не прописана периодич�
ность проведения индексации за�
работной платы.

В качестве положительного
примера можно привести Кумер�
тауское авиационное производ�
ственное предприятие, где ин�
дексация проводится ежеквар�
тально на величину индекса рос�
та цен на товары и услуги одно�
временно для всех категорий ра�
ботников.

В целях устранения крайней
дифференциации заработной пла�
ты профсоюзная сторона доби�
лась того, что во все коллективные
договоры включено обязательство
работодателя поддерживать соот�
ношение фондов оплаты труда
10% высокооплачиваемых и 10%
низкооплачиваемых категорий
работников на уровне не выше 6.0.

На большинстве предприятий ука�
занное соотношение находится в
диапазоне от 5.0 до 6.0 раз. За по�
следние два года это обязательст�
во не выполняется в ОАО «УМ�
ПО» и в ОАО «КумАПП». При
этом следует отметить, что на Ку�
мертауском предприятии коэф�
фициент фондов снижен в 2011
году на 0.22 пункта.

Не на всех предприятиях вы�
полняется п. 57 ФОС. Обязатель�
ства по оплате нерабочих празд�
ничных дней, в которые работни�
ки не привлекались к работе, не
включены в коллективные дого�
воры ОАО «УМПО», ОАО «УА�
ПО», ОАО «НПП «Мотор», ОАО
НИИТ, и оплата не производится.

Как видно из приведенных
примеров, пока не все положе�
ния Федерального отраслевого
соглашения по оплате труда уда�
лось закрепить в коллективных
договорах. На мой взгляд, отдель�
ные работодатели стремятся под�
страховать себя на случай эконо�
мических промахов, не желают
связывать себя обязательствами,
требующими более интенсивной
управленческой деятельности.

С другой стороны – налицо не�
достаточная требовательность
представителей профсоюза в пе�
реговорах с работодателями. От�
части это происходит из�за не�
подготовленности, неумения
провести анализ имеющихся ре�
зервов роста оплаты труда и
сформулировать свою позицию
по установлению работникам до�
стойной зарплаты. Здесь особое
значение приобретает квалифи�
кация профактива. Поэтому рес�
ком профсоюза планирует более
конкретно и планомерно обучать

председателей ППО, их замести�
телей, членов комиссий по веде�
нию коллективных переговоров,
особенно умению анализировать
финансово�экономические пока�
затели и на основе анализа стро�
ить доказательную базу для веде�
ния переговоров по уровню опла�
ты труда работников.

Состоявшийся 4 апреля 2012 го�
да III пленум республиканского
комитета профсоюза поставил
перед выборными профорганами
задачу добиваться реализации
положений ФОС в коллективных
договорах, а по неурегулирован�
ным позициям подписывать про�
токол разногласий и контролиро�
вать его исполнение. Опыт такой
работы есть в первичной про�
форганизации Кумертауского
авиационного производственно�
го предприятия, где при заключе�
нии коллективного договора в
2011 году был подписан протокол
разногласий по вопросу уровня
минимальной и средней заработ�
ной платы работников.

Гарантии работникам в сфере
занятости прописаны во всех
коллективных договорах. По со�
гласованию с выборным профсо�
юзным органом устанавливаются
правила внутреннего трудового
распорядка, продолжительность
рабочего времени, графики
сменности, графики отпусков,
производятся изменения продол�
жительности рабочего времени.
Во всех коллективных договорах
закреплен приоритет трудового
договора, заключаемого на 
неопределенный срок, форма
трудового договора утверждает�
ся работодателем с учетом мне�
ния профсоюзного комитета.
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Своевременно проводится озна�
комление с коллективным догово�
ром лиц, поступающих на работу.

Выполняя обязательства проф�
союзной стороны по защите тру�
довых прав трудящихся, правовые
инспекторы труда регулярно про�
водят проверки соблюдения зако�
нодательства в части заключения,
изменения и расторжения трудо�
вых договоров с работниками
предприятий, установления режи�
ма труда и отдыха, условий оплаты
труда. При выявлении нарушений
инспекторы выдают работодате�
лям представления об их устране�
нии, оказывают работникам по�
мощь в подготовке исковых заяв�
лений и представляют их интере�
сы в судебных заседаниях. За 2011
и 2012 годы в суды были направле�
ны 112 материалов, в том числе 
78 – о присвоении звания «Вете�
ран труда» и 15 материалов о на�
значении досрочной трудовой
пенсии. Бесплатные юридические
консультации получили более
1800 членов профсоюза.

Комиссии по трудовым спорам,
которые являются важнейшим
институтом досудебной защиты
нарушенных прав работников,
действуют на большинстве пред�
приятий. Более 60 тысяч индиви�
дуальных трудовых споров о взыс�
кании просроченной заработной
платы работникам ежегодно рас�
сматривает КТС Уфимского при�
боростроительного производст�
венного объединения. В 2011 году

по ее решению взыскана зара�
ботная плата на сумму свыше 
480 млн рублей.

Положения ФОС в области ох�
раны труда в основном реализо�
ваны во всех коллективных дого�
ворах. Систематически прово�
дится аттестация рабочих мест
по условиям труда, по ее резуль�
татам утверждаются мероприя�
тия по улучшению условий труда
на рабочих местах. Проводятся
периодические медицинские ос�
мотры работников. Ежегодно за�
ключаются соглашения по охра�
не труда и обеспечивается их фи�
нансирование.

Профсоюзный контроль над
соблюдением работодателями за�
конных прав трудящихся в обла�
сти охраны труда осуществляет
технические инспекторы труда,
комиссия республиканского ко�
митета по охране труда и здоро�
вья трудящихся и 12 совместных
комиссий. На предприятиях из�
браны и обучены 592 уполномо�
ченных профсоюза, которые осу�
ществляют контроль состояния
условий труда непосредственно
на рабочих местах. Ежегодно они
проводят более 4 тысяч прове�
рок. В прошлом году по результа�
там проверок выдано свыше 900
предложений по устранению на�
рушений.

В целях обеспечения гарантий
деятельности уполномоченных в
коллективные договоры включе�
ны положения по предоставле�

нию им оплачиваемого времени
не менее двух часов в неделю для
проведения проверок и матери�
альной мотивации их деятельнос�
ти. Все уполномоченные обучены
и обеспечены нормативно�техни�
ческой литературой.

Важным элементом социаль�
ной защиты работников является
наличие в коллективных догово�
рах дополнительных по сравне�
нию с законодательством льгот и
гарантий. В процессе перегово�
ров профсоюзной стороне уда�
лось включить такие гарантии в
большинство коллективных дого�
воров. Среди них выплаты едино�
временного вознаграждения вы�
ходящим на пенсию работникам,
льготы и гарантии женщинам,
воспитывающим детей и бере�
менным женщинам, молодежи,
работникам, пострадавшим на
производстве и другие.

Например, при достижении
пенсионного возраста работники
ОАО «УАПО», ОАО «Кум АПП»,
ФГУП «УППО» получают едино�
временные выплаты в размере,
установленном коллективным
договором в зависимости от ста�
жа работы на предприятии.

Дополнительные оплачивае�
мые отпуска до 3 дней по семей�
ным обстоятельствам предостав�
ляются работникам практически
на всех предприятиях отрасли.

На большинстве предприятий
производятся дополнительные из
средств работодателя выплаты
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работникам, пострадавшим на
производстве, установлены соци�
альные выплаты неработающим
ветеранам труда. К примеру, в
Уфимском моторостроительном
производственном объединении
им один раз в год предоставляет�
ся бесплатная путевка в санато�
рий�профилакторий. Совету ве�
теранов войны и труда выделя�
ются средства на подписку газет
для ветеранов, на оказание мате�
риальной помощи инвалидам, ве�
теранам войны и труда, малоиму�
щим пенсионерам и на другие
мероприятия.

В коллективные договоры
предприятий включены гаран�
тии, связанные с пенсионным
страхованием работников, а так�
же обязательства по осуществле�
нию профсоюзной стороной кон�
троля выполнения обязательств
работодателем. В расчетных ли�
стках работников отражается ин�
формация о суммах начисленных
работодателем в бюджет ПФР
взносов.

Тем не менее, пенсионные пра�
ва работников нередко наруша�
ются, особенно в части назначе�
ния досрочной трудовой пенсии.
В целях обеспечения защиты
прав работников, главный техни�
ческий инспектор труда прово�
дит независимую экспертизу ус�
ловий труда, составляет соответ�
ствующие заключения для судеб�
ного или досудебного разбира�
тельства с Пенсионным фондом.

В результате этой работы только
в прошлом году членам профсою�
за на основании решений судов
были возвращены пенсии на сум�
му свыше 1. 5 млн. рублей.

Практически во все коллектив�
ные договоры включены допол�
нительные социальные льготы
для детей работников предприя�
тий отрасли. В результате их реа�
лизации ежегодно около 2 тысяч
детей отдыхают в детских оздо�
ровительных лагерях по льгот�
ным (10–15%) путевкам, приоб�
ретаются более 11 тысяч детских
новогодних подарков, большая
часть которых оплачивается из
средств работодателей и вручает�
ся детям бесплатно.

Выделяется финансирование
на содержание спортивно�оздо�
ровительных и социальных объ�
ектов, находящихся на балансе
предприятий. В их числе три са�
натория�профилактория,7 баз от�
дыха, три детских оздоровитель�
ных лагеря, три детских вне�
школьных учреждения, 12 спор�
тивных объектов, 6 общежитий и
другие. На отдельных предприя�
тиях сохранена система общест�
венного питания, функциониру�
ют более 50 объектов, в том числе
12 столовых. Наряду с этим сле�
дует отметить, что за последние 3
года наши предприятия потеряли
часть «социалки». Так, переданы
в муниципальную собственность
10 детских садов, закрыты дет�
ские оздоровительные лагеря

«Речные зори» (УМПО) и «Берез�
ка» (КумАПП).

В целях социальной защиты мо�
лодежи проводится квотирова�
ние рабочих мест для трудоуст�
ройства выпускников школ, мо�
лодых специалистов и демобили�
зованных из рядов российской
армии, создаются условия для
стимулирования труда работаю�
щей молодежи, проводится про�
фессиональная подготовка, по�
вышение квалификации, обуче�
ние вторым профессиям. Пред�
седателям молодежных комис�
сий и советов предоставляется
время для выполнения общест�
венных обязанностей (не менее 3
часов в неделю) с сохранением
среднего заработка. Решение во�
просов по молодежным пробле�
мам производится в основном с
учетом мнения комиссии проф�
кома по работе с молодежью.

Работа в системе социального
партнерства продолжается. Уже в
текущем году предстоят перегово�
ры по заключению нового коллек�
тивного договора в Уфимском мо�
торостроительном производст�
венном объединении и Уфимском
агрегатном производственном
объединении. Для повышения
уровня защиты социально�эконо�
мических прав трудящихся проф�
союзная сторона в процессе пере�
говоров будет добиваться реализа�
ции в коллективных договорах до�
говоренностей, достигнутых на
уровне отрасли и республики. ■
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В предвоенный период молодое
предприятие осваивает несколь�
ко видов винтов, создавая задел и
нарабатывая практический опыт,
который будет использован в го�
ды Великой Отечественной вой�
ны. С 1936 по 1941 гг. были скон�
струированы, освоены и запуще�
ны в серийное производство
ВИШ�6, АВ�1, ВИШ�2, ВИШ�3,
ВИШ�23. С началом войны завод
эвакуируется в Куйбышев и при�
казом наркома авиационной про�
мышленности выделяется в само�
стоятельный завод №35, до конца
1945 г. изготавливая винты прак�
тически для всех видов военных
самолетов Второй мировой войны:
«Илов», «ТУ», «МиГов», «ПЕ» –
«СУ» – всего около 20 модифи�
каций. Больше всего винтов было
сделано к штурмовику Ил�2 на
территориально смежных авиа�
ционных заводах №1 и №18. Эти
самолеты фашисты прозвали
«Черной смертью». За годы вой�
ны коллектив завода изготовил
более 80 тыс. винтов, внеся до�
стойный вклад в общее дело Ве�
ликой Победы. Золотыми буква�
ми в летопись предприятия впи�
саны имена работников предпри�
ятия периода Великой Отечест�
венной войны. Это Ф.Н. Барков,
З.С. Бабкина, Н.Г. Герасимов,
В.Д. Сачищева, Е.С. Макарова,
Н.Г. Рыбкин, М.С. Спасибенко,
А.А. Жукова, А.Т. Трифонов,
Н.Ф. Вьюшков, Е.А. Фомичева,
М.С. Ермоленко и многие, мно�
гие другие. Низкий им поклон!

С конца 40�х гг. у завода (тогда
он уже назывался почтовый ящик
147) начинается новый этап раз�
вития – освоение и выпуск шасси
для самолетов. О том, как коллек�
тив завода справлялся с поручен�
ным делом, наглядно свидетельст�
вует тот факт, что эта тема акту�
альна и по сей день. Начав с изго�
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22 июня самарское авиационное предприятие ОАО «Авиаагрегат» отметило славную
дату – 80/летие со дня своего основания. В трудные годы индустриализации, выполняя
грандиозные планы второй пятилетки, правительство СССР приняло решение о
строительстве в городе Ступино Московской области завода по выпуску отечественных
электровозов. Но уже через год ввиду изменившейся политической ситуации в мире
нарком тяжелой промышленности С. Орджоникидзе подписывает приказ 
о строительстве на базе «Электровозстроя» нового предприятия – авиационного
завода по выпуску винтов к самолетам – «Комбината №150».
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товления шасси для самолета
МиГ�15 и МиГ�17, заводчане по�
следовательно осваивают все но�
вые виды этого изделия, изготав�
ливая шасси для самолетов «Ан»,
«Ту», «МиГ», вертолетов «Ми». В
80�гг. Заводскими шасси оснаща�
ются такие марки самолетов, как
«Ту�160», «Ту�204», «Ту�214», «Ту�
44», «Ил�76». «Ил�86», «Ил�96»,
«Ан�72», «Навигатор»: около 30
видов отечественных самолетов
были оснащены шасси нашего
предприятия, у которого меня�
лись названия, но не менялись
люди – трудолюбивые, талантли�
вые и целеустремленные. Парал�
лельно в 50�е гг. завод работает по
сельскохозяйственной тематике,
изготавливая свеклоуборочный
комбайн СКЕМ�3, широко вос�
требованный на тот период в
СССР.

Созданный в середине 60 гг.
отдел конструкторского бюро
все эти годы шел в авангарде на�
учно�технической мысли и много
сделал для конструирования шас�
си, блоков, изделий по тематике
отраслей народного хозяйства:
гидроцилиндров, муфт, поглоща�
ющих автоматов. ОКБ успешно
участвовал в разработке шасси
для самолетов Туполева, Илью�
шина, Сухого, Мясищева: на де�
сятках типах российских самоле�
тов установлены шасси, изготов�
ленные на предприятии.

С 1960 года Куйбышевский аг�
регатный завод параллельно с
шасси осваивал тематику авиа�
ционных блоков: УБ�16, Б�32,
Б8М, Б13Л, отличающихся на�
дежностью и длительным сроком
службы. Эта тематика перешла и
в XXI век, позволив ОАО «Авиа�
агрегат» завоевать заслуженный
авторитет и стать монополистом
в этой сфере на отечественном
рынке. Сегодня завод является
единственным поставщиком
авиационных блоков нового по�
коления Б8В20�А, Б8В7, Б8С7. И
разработчики их – специалисты
ОКБ. Не случайно с 1967 завод
стал называться «Куйбышевское
агрегатное производственно�
конструкторское объединение»
(КАПКО).

В связи с изменением политиче�
ского курса в стране и нарушени�
ем привычных экономических ус�
тоев предприятие летом 1994 года
акционируется и проверяется на
прочность и выживание в услови�
ях рынка. Немногие заводы в те
годы остались на плаву, но ОАО
«Авиаагрегат», хоть и потеряло бо�

лее половины своей численности,
сохранило основной костяк рабо�
чих и ИТР, выстояло. Именно эти
трудные годы показали всю жиз�
неспособность предприятия – де�
ловые качества и боевитость ад�
министрации, терпение, выдерж�
ку и преданность своему заводу
рабочих�станочников.

Предприятие ищет и находит
заказы, изучает передовые мето�
ды ведения хозяйства, берет на
вооружение новые технологии
развитых капиталистических
стран, делает ставку на молодежь
и новейшее оборудование. Одним
из главных направлений в рамках
конверсионной программы ста�
новится разработка и серийный
выпуск гидроцилиндров для тех�
ники различных отраслей народ�
ного хозяйства. У гидроцилинд�
ров предприятия – авиационное
качество и срок службы в 2–3 ра�

за дольше, чем у обычных анало�
гичных изделий. Они находят
применение в дорожных, сель�
скохозяйственных и подъемно�
транспортных машинах, автомо�
билях, нефтяном и газовом обору�
довании. Как считают в Объеди�
ненной авиастроительной корпо�
рации, ОАО «Авиаагрегат» явля�
ется «центром ответственности»
по изготовлению авиационных
гидроцилиндров для всех само�
летных заводов России. В 2011 го�
ду были изготовлены и прошли
квалификационные испытания
гидроцилиндры на самолет Ан�
148 для воронежского завода, из�
готовлены гидроцилиндры ревер�
са для ОАО «Пермские моторы»,
завершены квалификационные
испытания гидроцилиндров для
изделия «476» и самолета Ту�204.

В ряду производственных раз�
работок и серийного выпуска –
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На участке высокопроизводительных станков

Ветеран производства 
с 60/летним стажем,
орденоносец, токарь
А.Н. Рязанцев
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поглощающие аппараты для 
перевозки особо опасных грузов
и нефтеналивных цистерн, вяз�
костные муфты для автомобиля
УАЗ, в которых также соединены
высококлассные технологии и
качество, присущие авиацион�
ной технике. Неувядаемой сла�
вой за эти долгие годы покрыли
себя ветераны труда: рабочие,
мастера, начальники цехов и ру�
ководители предприятия. Это
М.И. Котов, И.И. Прохорчик.
Э.В. Яковлева, А.С. Куземкин,
Ф.П. Портнов, А.Н. Рязанцев.
М.В. Ширяев, М.В. Хранин. В.А.
Асовский, В.Н. Широков, А.Ф.
Наумов и др. Большой вклад в об�
щее дело внесли руководители,
возглавлявшие предприятие в
разные годы: первый директор
еще на московской площадке Г.В.
Визирян, на волжской земле –
А.И. Марочкин, В.П. Земец, С.А.
Копнов, В.С. Родионов, О.А. Ер�
молов, Г.А. Кулаков. Летом 2011
года генеральным директором
избран Юрий Александрович
Мясников. Назовем и главных
инженеров предприятия: это В.К.
Державцев, Б.А. Вахе, И.М. Тол�
качев, Е.П. Корнев.

Сегодня предприятие распола�
гает мощной производственной
базой, в том числе высокопроиз�
водительным станочным парком,
сварочным, термическим и галь�
ваническим оборудованием для
изготовления крупногабаритных
деталей, шасси, и авиационных
блоков для любых современных
летательных аппаратов; экспери�
ментальной базой для проведе�
ния статических, вибрационных
и ресурсных испытаний. Хорошо
организованная служба качества
имеет в своем составе ОТК, отдел
метрологии, отдел надежности и
управления качеством, что дела�
ет изделия предприятия конку�
рентоспособными на мировом
рынке. ОАО «Авиаагрегат» вхо�
дит в 100 лучших высокорента�
бельных предприятий Россий�
ской Федерации, что является
итогом сочетания передовой ин�
женерной мысли и профессио�
нального высококачественного
труда специалистов. В 2012 году
по отношению к аналогичному
периоду прошлого года заметно
увеличились темпы производства
товарной продукции, выручка от
продаж товаров и услуг, выработ�
ка на одного работающего и зара�
ботная плата.

В сегменте общественно�эконо�
мической жизни предприятия по�

прежнему важное место занимает
социальная и молодежная полити�
ка. Долгие годы профсоюзный ко�
митет предприятия возглавляет
Жорж Васильевич Мельник, опи�
раясь на председателей цеховых
комитетов З.П.Копытину, Е.И.Ку�
тян, В.И.Бугаеву, В.А.Цикунову,
Н.В.Липину, А.В.Мясникову,
Л.И.Баеву, а также на профсоюз�
ный актив. Администрация и
профсоюзный комитет делают все
возможное для улучшения усло�
вий труда и повышения заработ�
ной платы работников, развития
спортивного и культурного досу�
га. В 2012 году по�прежнему будут
работать турбаза «Жигулевские
просторы» и детский оздорови�
тельный лагерь «Ракета», в санато�
риях и домах отдыха смогут оздо�
ровиться десятки заводчан.

Прослеживается тенденция к
омолаживанию коллектива пред�

приятия, четверть работников со�
ставляют специалисты с высшим
и среднетехническим образовани�
ем в возрасте до 30 лет. Нередко
молодые ребята и девчата совме�
щают работу и учебу, причем
часть расходов на образование бе�
рет на себя завод в рамках специ�
ально созданной для этого про�
граммы. Заводской молодежный
совет развивается и участвует в
общественно�экономической
жизни предприятия. Кадровая
служба ведет тщательный отбор
специалистов, вновь устраиваю�
щихся на предприятие. 

На учете заводского совета ве�
теранов состоит 2000 ветеранов
войны и труда, и многие из них
ощущают на себе внимание, под�
держку и участие со стороны
родного завода.

В ОАО «Авиаагрегат» трудятся
5 работников, имеющих ученую
степень кандидата и доктора наук.

В канун юбилея отрадно отме�
тить, что к своему 80�летию пред�
приятие подошло с хорошими по�
казателями: солидный заказ 2012
года значительно превышает
прошлогодний и составляет 1
млрд 800 млн рублей, включая
большое количество новых изде�
лий (блок Б13Л1, изд. «476»), что
позволяет обеспечить полную за�
грузку работающих. Заключен
долгосрочный, действующий до
2020 года договор на проектиро�
вание и изготовление шасси для
ОАО «Вертолеты России». ■

Михаил Щербаков,
ветеран производства, 
член Российского союза

профессиональных литераторов
России
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Победители – заводские
шахматисты в профкоме завода

Председатель цехового
комитета Е.И. Кутян
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Казанский завод «Электропри�
бор», который первоначально на�
зывался «Авиаприбор», является
первенцем отечественного авиа�
ционного приборостроения и
был основан в Москве в 1917 го�
ду. Организатором и первым ди�
ректором завода был известный
российский ученый Фридман
Александр Александрович. С мо�
мента своей организации и по се�
годняшний день основное произ�
водство завода – авиационные
приборы и системы.

Преодолевая все трудности на�
чального периода, с 1924 года за�
вод уже серийно выпускал авиа�
ционные приборы собственной
разработки – барометрические
высотомеры, указатели скоро�
сти, тахометры, термометры, ук�
лономеры, манометры для заме�
ра давления масла и бензина в
авиадвигателях и др.

К концу 30�х годов предприя�
тие начало специализироваться в
выпуске приборов контроля мо�
торной группы – тахометров и
термометров. В 1937 году завод
включают в основную группу
предприятий Наркомата оборон�
ной промышленности и присваи�
вают номер по государственному
реестру – 230.

С началом Великой Отечест�
венной войны завод эвакуиро�
вался в Казань, и прямо с колес
начал выпуск приборов, причем
не только для фронтовой авиа�
ции, но и для танковой и судост�
роительной промышленности. За
годы войны объем производства
оборонной продукции вырос в
3,5 раза.

В послевоенные годы с разви�
тием реактивной авиации завод
первым в стране освоил автопи�
лот для бомбардировщика Ту�4, а
в дальнейшем стал выпускать це�
лую гамму автопилотов и систем
автоматического управления для
истребителей МиГ и бомбарди�
ровщиков. С 50�х годов предпри�
ятие участвует в развитии ракет�
ной техники. В эти годы был ос�
воен специальный, уникальный
по конструкции гироскопичес�
кий стабилизатор для ракет с ра�
диолокационным наведением, и в
дальнейшем выпуск гиростаби�

лизаторов (гироплатформ) стал
одним из приоритетных направ�
лений.

В 1967 году завод получает от�
крытое наименование – Казан�
ский завод «Электроприбор», и в
этом же году была осуществлена
первая в мире автоматическая
стыковка космических кораблей
на околоземной орбите с помо�
щью заводской гироплатформы
антенны системы стыковки.

Следующим этапом в развитии
завода стало производство и вы�
пуск авиационных систем пожар�
ной сигнализации, систем регули�
рования температуры и оборотов
авиадвигателей и многое другое.
Номенклатура выпускаемой про�
дукции в то время насчитывала
более 800 наименований.

Параллельно с техническим
развитием, строились новые про�
изводственные корпуса, жилые
дома для заводчан, развивалась
социальная сфера, причем завод
всегда принимал участие во всех
республиканских программах,
касающихся жилищных вопро�
сов. На предприятии продолжает
действовать система социальных
гарантий, сохранены социальные
объекты – общежитие, база от�
дыха, детский оздоровительный
лагерь, лечебный здравпункт.

Завод всегда принимал и при�
нимает самое активное участие в
общественной жизни республи�

ки, города, района, занимается
благотворительной и спонсор�
ской деятельностью.

Несмотря на все трудности
кризисных 90�х годов, завод с че�
стью их преодолел, выстоял, со�
хранив свою авиационную на�
правленность, производство
гражданской продукции и това�
ров народного потребления.

Последствиями кризиса стал
разрыв традиционных связей
между разработчиками, конст�
рукторскими бюро и серийными
заводами. В связи с этим на заво�
де было создано собственное
подразделение по разработке
авиационных приборов и систем.
Получены лицензии на разработ�
ку и производство авиационной
техники, вооружения и военной
техники. Приоритетными на�
правлениями для разработки вы�
браны гироплатформы для сис�
тем управления и наведения уп�
равляемых ракет и систем опре�
деления местоположения над по�
верхностью, второе – разработ�
ка и производство терморезис�
тивных и термоэлектрических
датчиков частоты вращения, в
том числе с цифровым выходом
для авиадвигателей нового поко�
ления.

Началось освоение специали�
зированного производства датчи�
ков давления на основе передо�
вых западных технологий.
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Три директора: А.М. Яушев (в центре), Г.В. Дивавин, П.А. Шацких

9595 ЛЕТ ПОЛЕТА

ProfAvia 3-12_v4.qxd  13.09.2012  3:04  Page 25



На предприятии разработан и
выпускается ряд изделий граж�
данского назначения и товаров
народного потребления, некото�
рые из которых отмечены дипло�
мами конкурса «100 лучших това�
ров России». Традиционные свя�
зи поддерживаются с ОАО «Ка�
мАЗ». Для него были разработа�
ны и выпускаются электродвига�
тели и датчики, конструкция од�
ного из которых (электродвига�
тель отопителя ДП65�40), стала
базовой для создания аналогич�
ных двигателей для других боль�
шегрузных автомобилей, в т.ч.
для ООО «Димитровградский за�
вод радиаторов» и ЗАО «Белро�

бот». Стабильным спросом поль�
зуются замки для дверей повы�
шенной секретности, разрабо�
танные и выпускаемые заводом,
которые по заключению эксперт�
ной службы МВД являются одни�
ми из лучших на рынке отечест�
венных замков.

Сегодня на базе отделов глав�
ного конструктора и главного
технолога создан инженерный
центр, объединивший все инже�
нерные силы завода. Создан еди�
ный комплекс от разработки до
выпуска продукции на основе IT�
технологий.

В настоящее время предприя�
тие по�прежнему остается веду�

щим в авиационной отрасли Рос�
сии и зарекомендовало себя в ка�
честве надежного партнера, как
на российском, так и на внешнем
рынке, экспортируя свою про�
дукцию во многие страны, оказы�
вая помощь зарубежным пред�
приятиям в освоении производ�
ства лицензионных изделий.

За последние пять лет улучши�
лись экономические показатели
завода, внедряется система бе�
режливого производства, закупа�
ется новое оборудование, внед�
ряются информационные техно�
логии, растет производитель�
ность труда. Прибыль на заводе
выросла в 3 раза, объемы произ�
водства увеличились почти в 2 ра�
за. За последнее десятилетие за�
вод многократно награжден По�
четными дипломами Министер�
ства экономического развития и
торговли Российской Федерации
как «Лучший Российский экс�
портер» и кабинета министров
Республики Татарстан «Лучший
экспортер Республики Татар�
стан», дипломом «Лучший по�
ставщик продукции машиност�
роения» седьмого Всероссийско�
го форума�выставки «ГОСЗА�
КАЗ 2011», а также завод стал
дипломантом конкурса премии
правительства РТ за качество в
2011 году.

В 2004 году завод был акциони�
рован, в 2005 вошел в состав ОАО
«Холдинговая компания «Ак
Барс Холдинг». ■

Ю.А. Гарпинченко,
директор заводского музея
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М.Ш. Шаймиев и Р.Н. Минниханов осматривают экспозицию завода

Победитель конкурса профессионального
мастерства фрезеровщик В.К. Коннов
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История профсоюзной органи�
зации ОАО Казанский завод
«Электроприбор» корнями ухо�
дит в далекий 1917 год. Первым
председателем профкома в 1918
году был избран слесарь Соннов
Василий Мефодьевич, который
проработал на заводе до конца
своей жизни.

С 1924 года завод, который пер�
воначально назывался «Авиапри�
бор», начинает серийно выпус�
кать авиационные приборы соб�
ственной разработки. В эти годы
заводской комитет профсоюза
всю свою работу строил на моби�
лизации рабочих и служащих на
выполнение и перевыполнение
производственных планов, повы�
шение производительности тру�
да, на развертывании соревнова�
ния и стахановского движения,
укреплении трудовой дисципли�
ны и развитии творческой иници�
ативы всех трудящихся, на улуч�
шении благосостояния рабочих.

Заводской комитет профсоюза с
первых дней своего существова�
ния организовал кассу взаимопо�
мощи для трудящихся завода, пре�
имущественно оказывая помощь в
приобретении одежды, обуви, в
возмещении расходов на лечение,
питание, похороны и т.д.

С началом Великой Отечествен�
ной войны связан новый период
истории завода. Завод был эвакуи�
рован из Москвы в Казань. Всеми
работами по эвакуации, налажи�
ванию производства на новом ме�
сте занималась администрация.
Завком профсоюза организовы�
вал размещение работников заво�
да и членов их семей, участвовал в
обустройстве рабочих мест, созда�
вал безопасные для рабочих усло�
вия производства авиационной
продукции, заботился о создании
необходимых жилищно�бытовых
условий, решал вопросы продо�
вольственного снабжения. В этих
целях в 1942 году завком добился
выделения 17 га земли у деревни
Кокушкино под индивидуальные

огороды и посадку картофеля. Так
возникло подсобное хозяйство,
которое позволило организовать
улучшенное питание стахановцев,
выдавать молоко работникам с
вредными условиями труда, а так�
же улучшить питание детей в саду
и яслях. Завком активно участво�
вал в организации различных
форм социалистического сорев�
нования, стахановских вахт. Роди�
на высоко оценила труд работни�
ков предприятия. В ходе войны 40
рабочих, руководящих и инже�
нерно�технических работников
были награждены орденами и ме�
далями СССР, 1790 работников
награждены медалью «За доблест�
ный труд в Великой Отечествен�
ной войне 1941–1945 г.г».

В период с 1959 по 1985 гг. пар�
тия и профсоюзы продолжали
использовать соревнование как
мощное средство творческой
инициативы масс. В начале 60�х
годов заводской комитет профсо�
юза открыл новую страницу в ор�
ганизации социалистического
соревнования: началось соревно�
вание за коммунистическое от�
ношение к труду. В эти годы
профсоюзная организация пред�
приятия проводила большую ра�
боту по развитию профсоюзной
демократии, совершенствова�
нию качественного состава
профсоюзных комитетов, чтобы
эффективнее представлять и за�
щищать насущные интересы и
трудовые права своих членов
профсоюза. Профком уделял
большое внимание вопросам обу�
чения и профессионального рос�
та избираемых профсоюзных ка�
дров, а также актива и членов
профсоюза. Затем последовали
80–90�е годы: перестройка, ры�
ночные отношения, новые фор�
мы собственности и социально�
трудовых отношений…

Немало испытаний за 95 лет
развития выдержал завод. Это
переезд, реконструкция и тяже�
лейшая работа в годы войны,

трудные послевоенные годы,
время обвальной конверсии в 
90�е годы. Это хозрасчет, акцио�
нирование и переход в состав
ОАО «Холдинговая компания «Ак
Барс». Во всех этих испытаниях
профсоюзная организация шла в
одной шеренге со всем коллекти�
вом заводом, делила с ним радости
и горечи, неудачи и победы.

Сегодня в профсоюзной орга�
низации ОАО Казанский завод
«Электроприбор» членство со�
ставляет более 94% . В структуре
первичной профсоюзной органи�
зации – 41 цеховая и отдельчес�
кая организация.

Структура профкома меняется
в зависимости от характера су�
ществующих проблем. Профсо�
юзной организации сегодня при�
ходится решать много различных
задач. Для их реализации проф�
союзный комитет использует все
направления, соответствующие
новым социально�экономичес�
ким политическим условиям, но�
вые и традиционные формы, ме�
тоды своей деятельности.

Действующий коллективный
договор позволяет успешно вли�
ять на политику АО в области оп�
латы труда, режима работы и ус�
ловий труда.

Взаимоотношения с руковод�
ством предприятия всегда строи�
лись не на конфронтации, а на
принципах социального партнер�
ства. И сегодня благодаря этому
нам удается эффективно решать
многие социально�трудовые про�
блемы, а также и материальные
трудности. Заботясь о завтраш�
нем дне, профсоюзный комитет
строит свою работу так, чтобы
интересы профсоюза в заботе о
создании для трудящихся, необ�
ходимых условий для эффектив�
ного труда и полноценного быта
и отдыха были увидены и соблю�
дены. ■

Профком ОАО Казанский завод
«Электроприбор»
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Подведены итоги конкурса на
лучшие стенные газеты среди ред�
коллегий цехов и отделов ОАО

«КАПО им. С.П. Горбунова», по�
священного 85�летию КАПО.

Конкурс на лучшую стенную
газету профсоюзный комитет ак�

ционерного общества проводит
ежегодно в три этапа: это газеты
к Новому году, Международному

дню 8 марта, Дню Победы. В этом
году добавился еще один этап –
юбилей завода. С каждым годом
все больше редколлегий цехов и

отделов принимают участие в
конкурсе.

Комиссия рассматривала не
только уровень оформления га�
зет, но и содержание, качество
материалов, опубликованных в
них. Призовые места в юбилей�
ном году распределились так: 1
место – у редколлегий цеха 29 и
Совета ветеранов; 3 место – у
редколлегии ОКС. Все газеты
были вывешены для всеобщего
обозрения в холле здания отдела
кадров и профсоюзного комите�
та открытого акционерного об�
щества.

Награждение победителей бу�
дет проводиться на очередном
совещании председателей цехо�
вых комитетов профсоюза.

Поздравляем победителей! ■

Р.С. Баскакова,
инструктор профкома 

ОАО «КАПО им. С.П. Горбунова»
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История запечатлена в стенгазетах

Стенгазета Совета ветеранов

Стенгазета ОКС

Стенгазета цеха 29
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В августе НАПО им. В.П. Чка�
лова отмечало полувековой юби�
лей знаменитого электромонтаж�
ного цеха 65. Такая известность
коллектива не случайна: его буд�
ни посвящены созданию жгутов
и электрооборудования – основ�
ной «кровеносной» системы, без
которой невозможна жизнедея�
тельность самолета.

Сегодня, когда коллективом це�
ха пройден немалый славный
трудовой путь, сложно предста�
вить что 50 лет назад он начинал�
ся со скромной электромонтаж�
ной мастерской.

В 1962 году был достроен и за�
пущен в эксплуатацию новый
большой корпус «А», где развер�
нулась окончательная сборка
сверхзвукового перехватчика
Су�15. Объемы производства
стремительно увеличивались, ме�
нялись модификации машин,
электронного оборудования на
них становилось все больше и
больше. 16 августа 1962 года произо�
шло знаменательное событие – 
работники цеха 65 «переехали» в
свежевыкрашенные помещения
корпуса «А». С этого момента
коллектив ведет летопись своих
производственных побед.

На протяжении всей своей ис�
тории коллектив цеха 65 славил�
ся не только производственными
успехами. Кипела и обществен�

ная жизнь. В цехе была своя во�
лейбольная команда, лучшая на
заводе сандружина, вокальная
группа, работали солисты гре�
мевшего на всю страну ансамбля
«Ваталинка», выпускалась своя
стенгазета. В конкурсах самодея�
тельности цех неоднократно за�
нимал призовые места, о чем сви�
детельствуют многочисленные
грамоты и благодарности, кото�
рые бережно хранятся в его ар�
хивах.

Вместе с заводом коллектив це�
ха пережил и сложные времена. В
трудные 90�е, когда «упали» объе�
мы производства, руководство це�
ха и предприятия приложило не�
мало усилий, чтобы сохранить
специалистов. «Чтобы находить
средства на выплату заработной
платы, приходилось выполнять за�
казы от других предприятий, дела�
ли электрооборудование даже для
комбайнов. Брали и другие подра�
ботки, – вспоминает начальник
цеха Геннадий Семенович Татар�
ников. – Это позволило удержать
на производстве лучших техноло�
гов, мастеров, электромонтажни�
ков. Поэтому при запуске в произ�
водство СУ�34 цех в большую беду
не попал. Сделали опытные маши�
ны, стали переходить на серию».

Сегодня цех 65 обретает свою
былую мощь. Растут объемы про�
изводства, кипит безостановоч�

ная работа, успешно выполняет�
ся производственный план. Кол�
лектив стал прирастать молоды�
ми кадрами. Несмотря на кропот�
ливый, ответственный труд, ра�
ботники цеха успевают всё – и с
производственным планом
справляются, и участвуют в об�
щественной жизни. В цехе про�
ходят праздники, развивается са�
модеятельность, издается стенга�
зета. Люди в коллективе поддер�
живают друг друга, заботятся
о ветеранах своего цеха.

«Работы на самолетах сейчас
предостаточно. Но благодаря то�
му, что коллектив стабильный и в
нем нет людей, которые не живут
проблемами цеха, конечная цель
всегда достигается, – говорит
старший мастер цеха, член проф�
кома НАПО Людмила Андреевна
Михалева. – Все работают на об�
щий результат. Наш цех силен
корнями. Именно те люди, с ко�
торых начинался цех – наши ве�
тераны, научили нас, своих пре�
емников, самоотдаче в производ�
стве и во всех делах, ответствен�
ному отношению к труду, кото�
рые передаются в коллективе из
поколения в поколение». ■

О.В. Токарь,
специалист по информационной

работе НГППО «ОАО «НАПО 
им. В.П. Чкалова»
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Сегодня о связи Сарапула с
авиацией можно судить только
лишь по продукции электрогене�
раторного завода, да по назва�
нию гаражного кооператива «Аэ�
родромный». А ведь когда�то
здесь был построен первый со�
ветский воздушный корабль.

Строительство этого корабля
имеет свою интересную исто�
рию.

К началу первой империалис�
тической войны 1914–1917 годов
Россия, единственная из воюю�
щих стран, имела на вооружении
тяжелые четырехмоторные аэро�
планы�бомбардировщики. За
большие размеры и мощность
двигателей они были названы в
честь легендарного русского бо�
гатыря «Илья Муромец». Сконст�
руированные еще в 1913 году
русским авиаконструктором Си�
корским И.И. на Русско�Балтий�
ском заводе в Петербурге, они
успешно действовали на фронтах
войны против немцев. Все воз�
душные корабли в армии были
сосредоточены в авиационном
соединении – эскадре.

В период Октябрьской рево�
люции эскадра базировалась на
Украине, в районе Винницы. Тут
были сосредоточены почти все
корабли – около тридцати – и
большое количество авиацион�
ного имущества. Все это погиб�
ло при оккупации немцами Ук�
раины.

Молодому советскому государ�
ству пришлось заново создавать
Воздушный флот из тяжелых ко�
раблей. Уже в феврале 1918 года
по указанию Реввоенсовета была
сформирована новая группа воз�
душных кораблей.

Летом группу перебазировали
в Казань, а затем в Нижний Нов�
город, где она была преобразова�
на в дивизион воздушных кораб�
лей «Илья Муромец» Рабоче –
Крестьянского Красного Воз�
душного флота. Осенью дивизи�
он был отправлен на Южный
фронт, с расположением базы
под Липецком. Вскоре к Липецку
стали подходить белогвардей�
ские войска Мамонтова. Коман�
дование решило эвакуировать
дивизион и его базу в более безо�
пасное место. Была послана ко�

миссия, которая после осмотра
нескольких территорий, остано�
вила свой выбор на Сарапуле.
Весной 1919 года дивизион уже
разворачивался на новом месте.
К тому времени дивизион имел в
своем составе боевые отряды,
укомплектованные бомбарди�
ровщиками «Илья Муромец», и
один учебный отряд, имевший
самолеты различных конструк�
ций для обучения учеников и тре�
нировочных полетов летчиков.
База состояла из мастерских,
представлявших собой часть де�
ревообделочного и сборочного
цехов Русско�Балтийского завода
(г. Петроград), отданных базе на
время войны для сборки и ремон�
та аэропланов, поступающих с
фронтов.

Сарапул оказался удобным во
всех отношениях. В зданиях не�
действующего спиртового заво�
да разместился штаб, воинские
подразделения дивизиона и мас�
терские. Ровный луг, находив�
шийся рядом с заводом, оказал�
ся годным под аэродром и уста�
новку ангаров для хранения аэ�
ропланов. К заводу подходила
железнодорожная ветка. В са�
мом городе разместились семьи
командного и технического со�
става. К тому же для ремонта са�
молетов требовалась качествен�
ная древесина, главным образом
«спрус» – американская сосна.
Запасы его кончались. Этот ма�
териал закупался за границей. В
условиях гражданской войны и
блокады это стало невозмож�
ным. И тогда было решено об�
следовать близлежащие к Сара�
пулу сосновые угодья: сможет
ли приуральская сосна заменить
заграничный дорогостоящий
«спрус»? Произвели пробную
рубку и специальную «авиаци�
онную» распиловку кряжей. Ла�
бораторные испытания образ�
цов показали, что наша сосна
ничем не хуже, а даже превос�
ходит по механическим качест�
вам хваленный «спрус», к тому
же запасы ее довольно значи�
тельные.

Надо признать, что Советская
власть получила в наследство
малочисленные кадры авиаспе�
циалистов: инженеров, конст�

«КОМТА» – первенец сове
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рукторов, которые оставались
на стороне Советов. Так, в 1919
году эмигрировал в США конст�
руктор «Муромцев» Сикорский
Игорь Иванович, став там со�
владельцем самолетостроитель�
ной фирмы «Уэстленд�Сикор�
ский». Одним из коллективов,
где жили и трудились предан�
ные новой власти специалисты,
был дивизион воздушных ко�
раблей «Илья Муромец», бази�
ровавшийся в Сарапуле. Летчи�
ки, штурманы, механики, мото�
ристы дивизиона часто обсуж�
дали перспективы молодой со�
ветской авиации. Всем было яс�
но, что сконструированные еще
в 1913 году «Муромцы», хотя и
славно потрудились на фронтах
гражданской войны, все же ус�
тарели и, как боевые самолеты,
уже не могли применяться. Да и
на Западе уже имелись аэро�
планы, превосходящие «Му�
ромцев» в скорости, грузоподъ�
емности и высоте подъема. И
тогда группа инженеров – эн�
тузиастов дивизиона предло�
жила идею улучшить летные ка�
чества «Муромца» путем ряда
переделок, совсем не помыш�
ляя о конструировании и строи�
тельстве нового аэроплана. Ими
был составлен проект, и в конце
1920 года они выехали в Москву
для утверждения его в Главвоз�
духофлоте, изыскания средств
и для получения разрешения на
использование мастерских ди�
визиона для постройки опытно�
го образца.

Неожиданно дело приняло сов�
сем другой оборот.

В Москве признали нецелесо�
образным модернизировать уста�
ревшую конструкцию. Ранее это�
го, еще осенью 1919 года, по ини�
циативе Центрального аэрогид�
родинамического института (ЦА�
ГИ) при Научно�Техническом
Отделе ВСНХ была создана ко�
миссия по тяжелой авиации, ко�
торой было поручено разрешить
проблемы возрождения и даль�
нейшего развития авиации в
СССР. Председателем комиссии
был назначен директор институ�
та, выдающийся русский ученый
Николай Егорович Жуковский. В
1920 году комиссией при участии

Экспериментального Отдела ЦА�
ГИ был разработан эскизный
проект нового тяжелого много�
моторного деревянного аэропла�
на с летными характеристиками,
не уступающими западным об�
разцам.

К приезду дивизионных пред�
ставителей из Сарапула проект
корабля и часть рабочих черте�
жей были закончены. Новый
аэроплан представлял собой
триплан с размахом крыльев в
15 метров, вместительным фю�
зеляжем. Два мотора фирмы
«ФИАТ» мощностью по 240 л.с.
каждый располагались под
средним крылом, по обеим сто�
ронам фюзеляжа. Назвали но�
вый самолет «КОМТА», что оз�
начало КОМиссия по Тяжелой
Авиации. Было решено готовые
чертежи отправить в Сарапул.
Это давало возможность сразу
же развернуть работу по изго�
товлению отдельных частей но�
вого самолета.

Мастерские дивизиона были
преобразованы в Государствен�
ный авиазавод №14 (ГАЗ�14),
официальное открытие которо�
го состоялось 5 марта 1921 года.
Директором завода был назна�
чен Неведомский П.И., зав.
производством – Владимиров,
заведующим техническим отде�
лом – Александров Владимир
Леонтьевич. Именно сотрудни�

ки технического отдела прини�
мали непосредственное учас�
тие в проектировании и пост�
ройке самолета: это Каперин
Михаил Иванович – техник�
конструктор, Соловьев Алек�
сандр Владимирович – мл. кон�
структор, Носов Михаил Васи�
льевич – инженер�механик,
Бойков Александр Алексеевич –
инженер�механик, Свешников
Константин Петрович – ст.
техник�конструктор и др. Для
успешного завершения пост�
ройки самолета в установлен�
ные сроки комиссия выделила
10.000.000 рублей (дензнаками
1920–1921 гг.) и поручила Бой�
кову А.А. производить выплату
за сверхурочные и сдельные ра�
боты, за успешную организа�
цию производства и выпуска
самолета в установленный срок
(сверх установленной зарпла�
ты). Надо учесть, что все это
происходило в годы полного
промышленного упадка, разру�
хи, голода.

1 января 1921 г. была начата по�
стройка самолета в Сарапуле. О
том, как шло строительство, по�
вествуют дневниковые записи
непосредственного участника
описываемых событий – Соло�
вьева А.В.:

«13 февраля. Постройка три�
плана с каждым днем принимает
все больший и больший размах.

16 апреля. Постройка самолетов
несколько приостановилась. Нет
хлеба. В цехах полупусто. Рабочие
уехали в деревню доставать себе
продовольствие всякими способа�
ми: купить на деньги, выменять на
что�нибудь из вещей.
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руководившие постройкой самолета «КОМТА»
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6 мая. Идут разговоры о том,
что будем строить два три�
плана. Один надо закончить в
конце июля, другой в конце де�
кабря.

13 мая. Очень тяжелое положе�
ние с продовольствием.

18 мая. Совсем плохо с хлебом.
17 июня. Предполагается, что

все части триплана к 15 августа
будут готовы.

23 июня. Вернулся из Москвы
М.В.Носов. Говорит, что в Моск�
ве не верят в успех нашей рабо�
ты здесь.

29 июня. Работы по триплану
стали опять идти хуже. Совсем
плохо с продовольствием. Изго�
товление узлов и частей корабля
продолжается. На этой неделе
должны быть склеены все дере�
вянные части к фюзеляжу.

14 июля. Работа по кораблю
идет полным ходом.

22 июля. Сборка фюзеляжа под�
ходит к концу. Производилось
фотографирование фюзеляжа и
крыльев.

24 июля. Идут разговоры, что
триплан в Сарапуле испыты�
вать не будут, увезут в Москву.
В районе неурожай. Положение с
продовольствием очень плохое.

3 августа. Праздник «Ильин
день». По установившейся тра�
диции считается этот день
авиационным праздником. Был
устроен вечер с речами. После
угостили присутствующих ко�
феем с плюшками.

28 сентября. «КОМТА» полно�
стью собрана в ангаре. Его высо�
та оказалась меньше, чем высота

самолета. Пришлось для шасси
выкопать полуметровую яму с
пологим спуском.

30 сентября. Постройка подхо�
дит к концу. Сегодня пришла те�
леграмма из Главка, чтобы сроч�
но грузили самолет и отправили
в Москву. Через неделю, по�види�
мому, уедем. Такой срочности ни�
кто не ожидал. Я тоже намечен к
поездке. Этому обороту дела
рад. Москва! Интересно! Я там
не был».

Действительно, дальнейшую
постройку, сборку и испыта�
ния самолета было приказано
производить в Москве. 15 ок�
тября корабль погрузили в ва�
гоны, были также оборудова�
ны теплушки для людей, и 17
октября эшелон отправился из
Сарапула. В Москву прибыли
только 30 октября. Размести�
лись на Ходынке, в авиапаркс�
кладе.

Из дневника Соловьева А.В.:
«2 ноября. Сегодня разгружали

триплан и вносили в ангар авиа�
мастерских при складе.

3 ноября. Сразу же приступили
к сборке самолета. Работники
парка приходят и смотрят на
триплан. Это же первый совет�
ский самолет.

4 ноября. Приезжали в большом
количестве «верха». Удивлялись
и любовались нашей машиной.
Всем кажется триплан высоким.
И в самом деле, высота достига�
ет почти 6,5 метров.

8 ноября. Работали даже в пра�
здник. Рабочие работают как�то
неохотно. По�видимому, сказыва�
ются усталость и постоянное
недоедание.
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А.В. Соловьев, сборщик А.А. Белов и инж. М.В. Носов

Перспективный вид самолета «КОМТА». 
Чертеж
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16 ноября. Работать прихо�
дится в тяжелых условиях: в хо�
лодном ангаре с бетонным полом.
Даже через валенки проходит хо�
лод, и мерзнут ноги. А обогреть�
ся негде.

4 декабря. Корабль все еще не
готов.

20 декабря. Кончился срок ко�
мандировки у рабочих, прибыв�
ших из Сарапула.

28 декабря. Все рабочие, приез�
жавшие в Москву для сборки и ре�
гулировки корабля, уехали домой
в Сарапул. Теперь все необходи�
мые для окончания постройки
триплана работы будут выпол�
няться рабочими мастерских
парксклада в их цехах».

Достройка аэроплана продол�
жалась до марта 1922 года. Все с
нетерпением ждали начала испы�
таний. В конце марта Соловьев
А.В. писал: «Винт за винтом, гай�
ка за гайкой собиралось наше де�
тище... И вот оно готово. Завтра
полетит. Кажется, совсем недав�
но началась постройка. Сколько
было вложено труда, энергии,
любви, сноровки… И сколько
прожито голодных дней! Трудно
понять выдержки рабочих. Ста�
рались, претерпевая нужду и не
жалуясь. Понимали. И вот
«КОМТА» стоит в ангаре: велича�
вая, и кажется гордой, как чело�
век, хорошо потрудившийся».

В это время было принято ре�
шение закрыть авиазавод в Сара�
пуле. Все дела были ликвидиро�
ваны. С рабочими произвели рас�
чет. Петроградцы вернулись к се�
бе на родину. Уехал в Сарапул и
Соловьев А.В.

Первым испытателем нового
самолета стал летчик В.Ремезюк.
Авиационная хроника за 1922
год сообщала: «Под управлением
красного военного летчика Ре�
мезюка триплан предпринял
пробные взлеты, продолжитель�
ность которых не превысила 20
секунд». Конечно же, этого было
недостаточно, чтобы в полной
мере оценить летные качества
нового самолета. Но проблема
заключалась в том, что после
первых осторожных попыток В.
Ремезюка взлететь на «КОМТЕ»
никто из летчиков не хотел
браться за испытания этой «во
многих отношениях нелегкой
машины». Летчики ходили смот�
реть на новоявленный, очень
громоздкий триплан, удивля�
лись. Но никто не решался испы�
тать эту, как они ее быстро окре�
стили, «дуру».

И тут в Москву приехал Апол�
линарий Иванович Томашев�
ский, отважный военный летчик,
герой гражданской войны, на�
гражденный орденом Красного
Знамени. Именно он и продол�
жил испытания «КОМТЫ». Жур�
нал «Вестник воздушного флота»
за 1922 год так описывал проис�
ходившие испытания:

«…Собрался весь авиационный
люд Ходынки. Томашевский со�
вершенно не верил в самолет,
считая, что если триплан и не
развалится в воздухе, то упадет,
потеряв устойчивость, не слу�
шаясь рулей.

Но… внешне спокойный, только
чуть бледный, он сел на пилот�
ское сидение, попробовал рули,
прогазовал моторы и показал ме�
ханику, чтобы тот дал знак

красноармейцам раскачать три�
план за крылья и сдвинуть с мес�
та примерзшие лыжи.

Красноармейцы пригнулись по�
зади машины, спасаясь от снеж�
ного вихря, а «КОМТА», покачи�
вая планами крыльев, медленно
поползла на край аэродрома к ме�
сту старта.

Перед взлетом Томашевский
постоял немного, каких�нибудь
секунд тридцать. Вероятно, со�
средоточиваясь.

«КОМТА» долго�долго бежала в
сторону Серебряного бора, нехотя
оторвалась, но вверх почему�то не
пошла – так и летела на высоте
нескольких метров… Впереди вид�
нелся красноармейский клуб «Ку�
кушка», и в снежных шапках стоя�
ли сосны. Все ближе, ближе к лесу, и
ни метра больше высоты.
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Окончательная сборка самолета

Готовый каркас фюзеляжа. 
На снимке группа столяров и сборщиков
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Смотреть на это было невыно�
симо. Каждый из болельщиков
ощущал в себе теперь гулкие уда�
ры сердца, будто отсчитываю�
щего последние мгновения перед
катастрофой. В толпе раздался
стон, когда Томашевский взды�
бил свой аэроплан перед деревья�
ми и тот, будто приглаживая
хвостом снег на макушках сосен,
начал метр за метром караб�
каться над лесом. На удивление
всем, не падая, но и не поднима�
ясь выше полусотни метров, он
стал исчезать из виду в мороз�
ной дымке.

Прошло не менее десяти ми�
нут, как «КОМТА» скрылась из
глаз. Никто на аэродроме не
знал, что с ней случилось. Люди
топтались группами и возбуж�
денно уверяли друг друга, что То�
машевский не мог свалиться.

Наконец, послышался отдален�
ный гул моторов:

– Ура! Ползет наш бегемот!
На высоте трехсот метров

«КОМТА» по касательной подо�
шла к границе аэродрома. Ей ос�
талось развернуться градусов
на девяносто, чтобы выйти
против ветра. В несколько при�
емов, креня самолет и выравни�
вая его, Томашевскому удалось
это сделать. И тут он, видимо,
подобрал газ. Создалось впечат�
ление, будто с великой радос�
тью летчик заторопился к ма�
тушке земле… Еще, еще немно�
го…лыжи коснулись и заскользи�
ли. Толстый, высокий, много�
этажный триплан продолжал
уже медленно продвигаться впе�
ред, самодовольно перевалива�
ясь на снежных кочках.

Пока Томашевский отруливал
на стоянку, собравшиеся, в том
числе и члены комиссии по тяже�
лой авиации, шумно радовались.
Страхи первого момента оста�
лись позади, их сразу забыли:
«Прилетел – значит, летать мо�
жет!». Летчик еще не выключил
моторы, как самолет окружили
плотным кольцом.

Томашевский появился в дверях.
– Качать Аполлинария, качать!
Летчик, однако, не торопился

соскакивать на землю и, судя по
выражению лица, вовсе не намере�
вался разделить восторг толпы:

– Да идите вы все к черту с ва�
шим качанием!

Все разом притихли.
– Послушайте лучше, что я вам

скажу.
Томашевский поискал глазами

членов комиссии:
– Да, да, вот вам… Летать на

нем нельзя!
Воцарилась мгновенная тиши�

на. Потом кто�то угрюмо спро�
сил:

– А в чем все же дело, позволь�
те спросить?

– А в том, что у нее максималь�
ная скорость не больше мини�
мальной, устойчивости никакой
и потолок триста метров! Мне
никогда еще не было так худо в
полете. Словом, дальше я пас! С
меня хватит!

На этом испытания «КОМТЫ»
и закончились».

В ходе испытаний выявилось,
что центровка самолета не сов�
сем удачна. Пришлось более чем
на метр двигатели вынести впе�
ред. Но и после этого самолет не
показал хороших качеств. Его
скорость не превышала 130 км/
час. Преимущества триплановой
схемы малого удлинения оказа�
лись лишь внешне. Самолет пе�
редали в школу «Стрельбом», где
он и использовался в качестве
учебного пособия.

А Томашевский А.И. стал од�
ним из первых советских летчи�
ков�испытателей. И эту свою дея�
тельность он начал с испытаний
«КОМТЫ».

И пусть первый блин советско�
го тяжелого самолетостроения
оказался комом, но работа над
ним послужила полезным уро�
ком для ученых и конструкторов.
И в том, что наша страна смогла
стать великой авиационной дер�
жавой, есть несомненная заслуга
и нашего города Сарапула, явив�
шегося родиной постройки
«КОМТЫ» – первенца совет�
ского авиастроения. ■

В.А. Голденкова, 
главный хранитель фондов

МБУК «МИКСП»

Источники:
1. МИКСП. Научный архив. Выпи�
ска из истории постройки самоле�
та «КОМТА».
2. МИКСП. Фонд «Документаль�
ные источники». Личный фонд Со�
ловьева А.В. Очерк «Строительст�
во первого Советского тяжелого
самолета «КОМТА».
3. БСЭ, Т.39. М: Государственное
научное издательство «БСЭ».1956г.
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Военный летчик 
Томашевский Аполлинарий Иванович.

Один из главных испытателей
воздушного корабля «КОМТА»

После первой рулёжки
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В слете приняли участие коман�
ды от организаций: «Уфимское
моторостроительное производст�
венное объединение», «Кумертау�
ское авиационное производствен�
ное предприятие», «Гидравлика»,
«Уфимское приборостроительное
производственное объединение»,
«Уфимское агрегатное производ�
ственное объединение», Уфим�
ский авиационный техникум.

В этом году спортивным судьям
и творческому жюри слета было
очень нелегко принимать реше�
ния по своим этапам: подготовка
команд была настолько сильной,
что во многих конкурсах места
делились между тремя, а то и че�
тырьмя командами по количеству
набранных баллов, а судьи спор�
тивных этапов с разочарованием
докладывали: «На моем этапе
штрафов нет…»!

Сильными физически, откры�
тыми и очень доброжелательны�
ми показали себя спортсмены
КумАПП и УМПО, разносторон�
ними во всех конкурсах, госте�
приимными и добрыми – УППО
и Гидравлика, устремленными
конкурсантами и убежденными
«профсоюзниками» – команда
УАПО, творческими и талантли�
выми – студенты УАТ.

Наш девятый турслет был инте�
ресен еще и тем, что наряду с «не�
детской» туристической трассой
было проведено дополнительное
количество творческих конкур�
сов (спасибо за идею сопредседа�
телю совета молодежи РОБ «Рос�
профавиа» В. Горбунову). Выступ�
ления участников большинства
команд на творческих конкурсах,
подготовка к которым была «до�
машним заданием», явились поис�
тине уникальными, с интересны�
ми костюмами, выдающимися во�
кальными и артистическими дан�
ными. Расширив рамки традици�
онного конкурса песни, в этом го�
ду решили провести «Минуту сла�
вы» – и не ошиблись, потому что
участники порадовали нас инте�
ресными номерами в жанре худо�
жественной гимнастики, танце�
вальном, театральном, вокальном

жанрах. А как понравился органи�
заторам конкурс бивуаков! В нем
мы повстречались со «спартанца�
ми», «викингами», заезжим «ита�
льянцем», неизвестно как очутив�
шемся в национальном башкир�
ском лагере, поучаствовали в
свадьбе (причем «невестой» ока�
залась одна из нашей доблестной
команды организаторов), попели
туристские песни под гитару и да�
же – под баян! Все встречи со�
провождались костюмированным
шоу и (что особенно приятно) уго�
щением за красиво оформленны�
ми столами. Бдительность наша,
тем не менее, усыплена не была, и
мы с великим трудом оценили�та�
ки состояние бивуаков согласно
оговоренным ранее правилам.

Понравилась участникам и ор�
ганизаторам впервые проводи�
мая на слете спортивно�игровая
эстафета «Квест», которая состо�
яла из пятнадцати веселых мини�
конкурсов.

Как всегда, ребята привезли на
слет много хороших профессио�
нальных интересных фотогра�
фий. Тема нынешнего фотокон�
курса «Не прервать связующую
нить» позволила продемонстри�
ровать мысли нашей молодежи о
связи поколений, об ощущении

тонкой нити между человеком и
природой, связующей нити памя�
ти об ушедшем в мир иной «заст�
рельщике» нашего турслета
А.И.Мельникове. По представ�
ленным фотоработам можно бы�
ло проследить и жизнь профсо�
юзного комитета, и ареал турис�
тической жизни наших участни�
ков, и спектр интересов фотоху�
дожников. Очень позитивный,
творческий конкурс!

Завершился слет, конечно же,
награждением победителей:

ОАО «Уфимское моторострои%
тельное производственное объе%
динение» – 1 место,

ОАО «Уфимское приборостро%
ительное производственное объ%
единение» и ОАО «Уфимское аг%
регатное предприятие «Гидрав%
лика»» – 2 место,

В спортивной программе самой
сильной была команда ОАО «УМ%
ПО», в конкурсной – ОАО УАП
«Гидравлика».

Следующий наш слет будет
юбилейный, десятый. Мы при�
глашаем в гости всех желающих
и особенно – тех, стоял у исто�
ков его организации! ■

Н. Гиндуллина, 
специалист Рескома РОБ

«Роспрофавиа»
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И “Квест”, и “викинги”, и свадьба 
7/9 сентября на базе отдыха «Упкан» ОАО «УМПО» собрались на Республиканский отраслевой
профсоюзный туристический слет памяти Александра Ивановича Мельникова туристы
предприятий авиационной промышленности республики.
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«Стрела» не сбивается с курса

1997 года В ОАО «Роствертол»
спортивную работу проводил от�
дел по физкультурно�оздорови�
тельной работе. С 2008 года он
был преобразован в физкультур�
но�спортивный клуб «Стрела»
при первичной профсоюзной ор�
ганизации предприятия.

В штат ФСК «Стрела» были
приняты инструкторы�методис�
ты по физкультурно�оздорови�
тельной работе, руководители
секций по мини�футболу, стрель�
бе, настольному теннису, бад�
минтону и городкам.

Деятельность ФСК «Стрела»
была направлена на организацию
здорового, активного досуга ра�
ботников предприятия и членов
их семей, а также привлечение к
регулярным занятиям физкуль�
турой и спортом.

В соответствии с календарным
планом на предприятии прово�
дятся внутрицеховые соревнова�
ния по настольному теннису,
шахматам, дартсу, шашкам и до�
мино.

Для цехов предприятия были
приобретены 30 столов для на�
стольного тенниса, 35 комплек�
тов дартс, по 40 комплектов на�
стольных игр (нарды, домино,
шашки и шахмат).

Развитие физкультурного дви�
жения на предприятии, его бла�
готворное влияние на социаль�
ную атмосферу в коллективе и на
снижение заболеваемости работ�
ников подтолкнуло генерального
директора Б.Н. Слюсаря к приня�
тию решения о поэтапном строи�
тельстве спортивного комплекса.

Был проведен капитальный ре�
монт и реконструкция существу�
ющих помещений, и ежегодная
традиционная спартакиада про�
ходила во вновь отремонтирован�
ном комплексе. Работникам
предприятия, занимающимся
спортом, были предоставлены
удобные раздевалки с душевыми,
хорошо оборудованный трена�
жерный и спортивный залы.

Если пять лет назад нашу спор�
тивную базу нельзя было считать
хотя бы минимально подходящей
занятий спортом, то сейчас там
все красиво и уютно.

В ФСК «Стрела» регулярно ра�
ботают секции по настольному
теннису, мини�футболу, стрель�
бе, бадминтону, атлетической
гимнастике, волейболу, баскет�
болу, оздоровительному плава�
нию, городкам, бильярду, а также
группа здоровья.

В 2010 году впервые была органи�
зована секция оздоровительного
плавания. Для этого был арендован
плавательный бассейн РГУПСа
(Ростовский государственный уни�
верситет путей сообщения). Были
выделены дни тренировок для 180
работников ОАО «Роствертол».

Все больше заводчан приобща�
ются к систематическим заняти�
ям спортом. Здоровый образ
жизни становится все более при�
влекательным. И очень приятно,
что многие стремятся проводить
выходные дни, активно занима�
ясь физической культурой, при�
влекая к этому всю семью.

В подразделениях предприятия
возродилась система производст�
венной гимнастики, что эффек�
тивно помогает снижать напря�
жение в ходе трудового дня.

На сегодняшний день физкуль�
турно�спортивный клуб «Стре�
ла» располагает тремя мини�фут�
больными площадками с искусст�
венным травяным покрытием,
волейбольной и баскетбольной
площадками, площадкой для иг�
ры в городки.

После капитального ремонта
начал работать стрелковый тир,
имеющий все необходимое для
проведения занятий и соревнова�
ний по стрельбе из пневматичес�
кого пистолета и винтовки. Уста�
новлена движущаяся мишенная
установка «Бегущий кабан». Ор�
ганизованы систематические
тренировки и проводятся сорев�
нования среди трудящихся ОАО
«Роствертол» ко Дню защитника
Отечества, Женскому празднику
8 Марта, ко Дню Победы в Вели�
кой Отечественной войне.

Общее количество занимаю�
щихся и участвующих в спортив�
ных мероприятиях на имеющей�
ся спортивной базе ОАО «Рос�
твертол» составляет около 1165
человек.

В 2011 году физкультурно%
спортивный клуб «Стрела» орга%
низовал и провел ряд спортив%
ных мероприятий:

1. Очередная традиционная
спартакиада среди трудящихся
по 21 виду спорта, посвященная
Дню предприятия.

2. Спартакиада среди руково�
дителей, посвященная Дню пред�
приятия. Приняло участие 37 ру�
ководителей.

Спартакиада включала 15 ви�
дов спорта: нарды, шашки, шах�
маты, домино, плавание, легкоат�
летическое двоеборье, стрельбу
из пневматической винтовки и
пистолета, метание ножей,
н/теннис, бадминтон, дартс, би�
льярд, броски в баскетбольную
корзину, футбол (удары в створ
ворот).

3. Спартакиада среди женщин –
руководителей, посвященная
Дню предприятия.

Спартакиада включала 5 видов
спорта: домино, стрельбу из
пневматической винтовки, дартс,
броски в баскетбольную корзи�
ну, скипинг (прыжки со скакал�
кой).

Соревнования прошли в лич�
ном (по каждому виду спорта) и
общем (по 5 лучшим результатам
в видах спорта) зачетах.

Э.Ш. Хачатурян,

директор ФСК «Стрела» 

ППО ОАО «Роствертол»
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4. Турнир по городкам среди
руководителей, посвященный
Дню авиации. В соревнованиях
приняло участие 10 руководи�
телей.

5. Зимний Кубок по мини�фут�
болу среди взрослых команд,
проводимый Ростовской город�
ской общественной организаци�
ей «Ассоциация мини�футбола».
В турнире приняло участие 14 ко�
манд. По итогам этих соревнова�
ний сборная команда ОАО «Рос�
твертол» заняла 2 место и была
награждена Кубком и грамотой.

6. Спортивный праздник среди
трудящихся, посвященный Дню
физкультурника.

Программа соревнований
включала: эстафеты и футболь�
ный матч за Суперкубок.

7. Турниры на призы профкома
по 12 видам спорта. Если по про�
грамме спартакиады команды со�
ревнуются по круговой системе,
то призы профкома разыгрыва�
ются по олимпийской, что прида�
ет динамику и неповторимый
ажиотаж. 

8. Турнир по русскому бильяр�
ду среди руководителей, посвя�
щенный годовщине со дня рож�
дения М.В. Нагибина.

В 2011 году сборная команда
ОАО «Роствертол» принимала
активное участие в городских и
отраслевых соревнованиях:

1. Открытая спартакиада ГК
«Ростехнологии – Российские
корпоративные игры» в г. Москве.

Сборная команда ОАО «Рос�
твертол» приняла участие в пяти
видах спорта: мини�футболе,
шашках, шахматах, бильярде
(пул) и русском бильярде.

Были завоеваны первое и вто�
рое место по бильярду (пул) и
третье по шашкам.

2. Летний спортивный фести�
валь среди трудовых коллективов
города Ростова�на�Дону на Греб�
ном канале «Дон».

Сборные команды организа�
ций и предприятий оспаривали
первенство в дартсе, стрельбе,
стритболе (муж. и жен.), пляж�
ном волейболе (муж. и жен.), в
«веселых стартах», армреслинге,
легкой атлетике (муж. и жен.),
мини�футболе, перетягивании
каната, шахматах, конкурсах
«Богатырь Дона» и «Краса Дона».

По итогам летнего спортивного
фестиваля сборная команда ОАО
«Роствертол» убедительно заняла
I общекомандное место и была
награждена Кубком и дипломом.
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Спартакиада среди
руководителей по шахматам

Летний фестиваль среди трудовых
коллективов г. Ростова/нa/Дону
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С 2002 года эта уже восьмая побе�
да нашего коллектива.

3. 14�й отраслевой турнир по
мини�футболу на Кубок Профа�
виа с участием 16 команд в 
г. Смоленске. Сборная команда
ОАО «Роствертол».

4. XII Всероссийский турнир по
настольному теннису, посвящен�
ный памяти М.В. Нагибина, в ко�
тором приняло участие 18 команд,
представляющих предприятия
авиационной промышленности.

Совместная подготовка и про�
ведение турнира администрации,
профсоюзного комитета ОАО
«Роствертол», ЦК Российского
профсоюза трудящихся авиаци�
онной промышленности, Ростов�
ской областной организации
профсоюза делают его более на�
сыщенным и интересным. С каж�
дым годом количество принима�
ющих участие в турнире команд
увеличивается. В прошлом году
общее количество участников со�
ставило 65 человек.

Все победители и призеры бы�
ли награждены дипломами ЦК
профсоюза авиационной промы�
шленности и денежными преми�
ями и переходящими Кубками.

5. Зимний фестиваль среди тру�
довых коллективов г. Ростова�на�
Дону. В соревнованиях приняло
участие 11 предприятий и орга�
низаций.

Сборные команды предприя�
тий оспаривали первенство в лег�
кой атлетике (бег на беговых до�

рожках, велогонка на велотрена�
жерах), дартсе, жиме лежа, на�
стольном теннисе, плавании,
конкурсе «Богатырь Дона» и
«Краса Дона».

По итогам зимней спартакиа�
ды сборная команда ОАО «Рос�
твертол» заняла I общекоманд�
ное место.

Естественно столь объемная и
систематическая работа не могла
бы быть успешной без надежной
опоры на физоргов. Их увлечен�
ность и активность, та поддерж�
ка, которую оказывают им руко�
водители, профсоюз – решаю�
щий аргумент в пользу развития
массового спорта. 

В последнее время в средствах
массовой информации очень час�
то говорится о внедрении муни�
ципальной программы «Спорт
для всех». Приятно, что эта про�
грамма уже давно работает на на�
шем предприятии.

Однако выполнение столь об�
ширной программы по физ�
культуре и спорту невозможно
было бы без активной поддерж�
ки генерального директора
ОАО «Роствертол» Бориса Ни�
колаевича Слюсаря и коллекти�
ва первичной профсоюзной ор�
ганизации, которую сегодня
возглавляет Токаренко Сергей
Иванович. ■
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Производственная гимнастика
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Состояние и здоровье работаю�
щих граждан – важнейший пока�
затель благополучия общества и
государства, не только отражаю�
щий настоящую ситуацию, но и
позволяющий видеть перспекти�
вы на будущее. У нас на Смолен�
ском авиационном заводе, в нояб�
ре 2011 года отметившем свой 85�
летний юбилей, ситуация отража�
ет общую тенденцию в стране.

В стране вследствие реоргани�
зации предприятий существенно
сократилось количество медико�
санитарных частей, уменьшилась
сеть врачебных и фельдшерских
здравпунктов, цеховых врачеб�
ных участков. К большому сожа�
лению, это коснулось и медсан�
части Смоленского авиационно�
го завода.

В девяностых годах на террито�
рии завода была своя поликлиника.
Это было очень удобно, рабочие и
служащие без отрыва от основного
производства имели возможность
пройти предварительный (при по�
ступлении на работу) и периодиче�
ские медосмотры, получить необ�
ходимую консультацию и лечение
у терапевта, хирурга, окулиста, ги�
неколога, невропатолога, дермато�
лога, ЛОР, рентгенолога и других
специалистов. Однако завод был
поставлен в такие рамки, что был
вынужден отказаться от содержа�
ния поликлиники.

Сегодня на предприятии имеет�
ся только здравпункт, в котором
трудятся два фельдшера, по сов�
местительству наркологи, и врач�
терапевт летно�испытательной
станции, исполняющий обязан�
ности заведующего здравпунк�
том. Медики очень стараются,
чтобы объем и качество оказания
медицинской помощи работни�
кам не сильно пострадали. Ели
это и удается, то только из�за вы�
сокого профессионализма и опы�
та медработников.

Нашими основными задачами
мы считаем оказание медицин�
ской помощи работающим, сни�
жение общей и профессиональ�
ной заболеваемости, охрану здо�
ровья работников завода. Не сек�
рет, что характер труда, его напря�
женность, график работы, ночные

смены, утомляемость на работе
оказывают влияние на состояние
здоровья работающих. С этим
можно и нужно бороться. Прове�
дение профилактических меди�
цинских осмотров не должно но�
сить формальный характер, осо�
бенно у тех, кто работает во вред�
ных условиях труда. Современ�
ные профилактические програм�
мы организованы с учетом возрас�
та пациентов, индивидуальных
факторов риска, а также произ�
водственных факторов, определя�
ющих объем необходимых иссле�
дований для каждой возрастной
группы. Цель этих мероприятий –
профилактика и раннее выявле�
ние болезней сердечнососудистой
и эндокринной систем, злокачест�
венных новообразований, болез�
ней органов пищеварения и дру�
гих, занимающих первые места в
структуре заболеваемости, инва�
лидности и смертности.

Сегодня назрела необходимость
широкого развития в системе здра�
воохранения профилактической
службы, создания центров здоро�
вья и других учреждений, в кото�
рых могли бы получать помощь не

только больные, но и здоровые лю�
ди, стремящиеся сохранить и при�
умножить свое здоровье. Люди
должны, прежде всего, сами быть
заинтересованы в охране и укреп�
лении своего здоровья, продлении
активной жизни и долголетии. Не
вести пассивный образ жизни, ре�
гулярно заниматься физической
культурой и спортом, вести здоро�
вый образ жизни. В системе меди�
цинского обеспечения деятельнос�
ти работников промышленных
предприятий приоритетом должно
являться профилактическое на�
правление, это – диспансеризации
работников, эколого�гигиеничес�
кая и эргономическая оптимизации
рабочих мест и условий деятельно�
сти, повышение мотивации работ�
ников к здоровому образу жизни.
Задача медработника заключается
в том, чтобы привлечь в группу лиц,
заботящихся о своем здоровье, как
можно больше граждан. Профи�
лактическая медицина – это меди�
цина будущего. ■

Гонжурова Елена Петровна
начальник здравпункта,

врач терапевт ЛИС 
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Вот и завершилась летняя чере�
да турслетов. Существует масса
определений того, что такое ту�
ристический слет. Но каждое из
них отличается чем�то своим,
особенным, в зависимости от це�
лей, поставленных организатора�
ми. В целом же структура прове�
дения турслета одинаковая, а что
самое интересное, можно найти
некую схожесть проведения та�
ких слетов с рыцарскими турни�
рами средних веков.

Основной целью проведения
турслета является возможность
продемонстрировать свое уме�
ние и навыки при преодолении
различных препятствий, имити�
рующих возможные преграды в
походе. И та команда, у которой
больше туристического опыта,
имеет больше шансов на победу.

Заводской турслет, в котором
приняло участие около 150 моло�
дых заводчан, туристический фе�
стиваль Республиканского совета
работающей молодежи Удмуртс�
кой республики, на котором
сборная команда ОАО «СЭГЗ»
«Алоха Гавайи» заняла в конкур�
се «Визитка» 2�е место, отрасле�
вой туристический слет холдинга
ОАО «Вертолеты России» (у 
нас – 3�е место в конкурсе
«Большие гонки» и «Визитка�
презентация»)… Таким было на�
ше туристическое лето.

Но обо всем по порядку.
Около 150 молодых заводчан

приняли участие в традиционном
турслете ОАО «СЭГЗ», который
проходил в июле на верхней по�
ляне б/о «Чайка». За переходя�
щий кубок боролись 10 команд
предприятия.

В пятницу вечером команды
прибыли на место стоянки для
обустройства бивуака. Установить
палатки, заготовить дрова приго�
товить ужин – все это было пер�
воочередной задачей команд, с ко�
торой все блестяще справились.

Любой турслет, как и рыцар�
ский турнир, начинается с тор�
жественного построения. Ска�
зочные персонажи – «Маша» и
«медведь» в исполнении Е. Барза�
га и И. Хайдарова – провели пе�

рекличку команд�участниц, объ�
явили регламент работы турсле�
та, представили оргкомитет и су�
дейскую команду. В этом году в
организации слета принимали
участие победители прошлого се�
зона команда «Манифест». С
приветственным словом к турис�
там выступил председатель
профкома С. Коротков, пожелал
сноровки при прохождении эта�
пов, легкой дистанции, отличного
настроения и хорошей погоды.

В этом году в турслете впервые
принимали участие, помимо «бы�
валых» туристов, команды�но�

вички, но это не помешало им до�
стойно выступить в состязаниях,
подготовленных организаторами –
забегая вперед, следует отметить,
что команда новичков «Стрелки»
стала обладателем переходящего
кубка.

Не затягивая официальную
часть, команды представили себя
в «визитке», подавая презента�
ции в разной форме: кто�то пел
песни, кто�то ставил сценки и т.п.

На следующий день с утра, раз�
мявшись на утренней зарядке,
команды стартовали по турполо�
се, представляющей собой не�
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большое путешествие с интерес�
ным набором преград и заданий,
которые команды должны пре�
одолеть без посторонней помощи
и желательно без грубых оши�
бок. За этим на каждом из шести
контрольных пунктов следили
члены оргкомитета, заполнявшие
таблицу штрафов, которые потом
суммировались на финише. У
каждой команды имелась карта с
маршрутом преодоления КП, по
которой проверяются еще и на�
выки ориентирования на пересе�
ченной местности. Протяжен�
ность трассы в этом году состави�
ла около 17 км. Новшеством этого
турслета стал водный этап «Пе�
реправа на катамаране», кото�
рый участники оценили по досто�
инству в тот жаркий день.

Между тем, пока команды ожи�
дали своего времени старта в ла�
гере, им нужно было преодолеть
еще два этапа турслета на месте
стоянки: завязать туристические

узлы, которые необходимо знать
при наведении переправ для пре�
одоления препятствий, и пройти
испытание «Спортивный лаби�
ринт». Из паутины лабиринта бы�

стрее всех выбралась команда
«Не парься!». Также всем желаю�
щим в качестве личного зачета
было предложено переложить
«Пирамиду», победителем в этом
конкурсе стал Г. Самарин. 

Ну, а вечером наступило время
бардов: конкурс туристической
песни подытожил второй день
насыщенной жизни слета. По
мнению членов жюри самыми,
лучшей в этом конкурсе была
команда «Руссо туристо». Всю
ночь в палаточном лагере царила
волшебная атмосфера, пропитан�
ная духом романтики и жажды
приключений.

Утром команды представили на
суд жюри свои кулинарные творе�
ния. После дегустации всех блюд и
жарких споров 1�е место присуди�
ли команде «Пионеры в Черном».

После подведения итогов и ог�
лашения общих результатов тур�
слета, участников наградили цен�
ными подарками. Кубок туристи�
ческого слета в этом сезоне до�
стался команде «Стрелки», с не�
большим отставанием на второй
ступени пьедестала почета раз�
местилась команда «Лучезар�
ные», бронзовыми призерами
стала команда «Не парься!».

По результатам заводского тур�
слета была сформирована сбор�
ная команда «Алоха Гавайи» для
участия в республиканском тури�
стическом фестивале. Надо ска�
зать, что команда подобралась в
основном из новичков, но, тем не
менее, ребята с энтузиазмом пре�
одолели полосу препятствий, яр�
ко и зрелищно представили 
себя в конкурсе «Визитка», 
где заняли 2�е место. Немного не
хватило уверенности, а может, и
чуточку знаний в ночном 
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ориентировании, но печальный
опыт тоже немало значит, и в сле�
дующем году мы обязательно по�
стараемся ввести ориентирова�
ние по заданному маршруту, а
возможно, и ночное ориентиро�
вание в программу заводского
турслета.

И в завершение туристическо�
го лета состоялось одно из самых
ярких событий – поездка на озе�
ро Байкал. Второй год подряд мы
принимаем участие в туристиче�
ском фестивале, организуемом
ОАО «У�УАЗ», в этом году геогра�
фия его участников была расши�
рена за счет команд, входящих в

ОАО «Вертолеты России» и пред�
ставлявших Ростов�на�Дону, Лю�
берцы, Казань, Сарапул, Кумер�
тау, Иркутск, Арсеньев, Улан�
Удэ, а всего в этом году в слете
приняло участие 25 команд.

Туристический лагерь распола�
гался в том же месте, что и в про�
шлом году, в окрестностях села Го�
рячинск Прибайкальского района,
в местности Налимовка, в 180 км
от Улан�Удэ. На вокзале нас встре�
тили ребята с Улан�Удэнского
авиазавода (У�УАЗ) и сопроводили
до места проведения турслета.

Так сложились обстоятельства,
что в этом году мы приехали на
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территорию проведения фести�
валя чуть раньше, чем все осталь�
ные команды, поэтому, разбив
лагерь, смогли полюбоваться
красотами «дедушки» Байкала,
как называют это замечательное
озеро местные жители, искупать�
ся в его бодрящих водах.

В день открытия слета состоял�
ся первый конкурс – «визитка»,
нам улыбнулась удача, и мы заня�
ли 3�е место. Вообще же, должна
сказать, в этом году в плане орга�
низации туристического быта
было все великолепно, но недо�
статочность некоторых наших
туристических знаний и навыков

не могла не отразиться на резуль�
татах нашей команды в спортив�
ных состязаниях. Будем брать
опыт других команд на вооруже�
ние и применять его на своем за�
водском турслете.

Вечером последнего дня слета
состоялось торжественное за�
крытие, где «золотую» десятку
команд, в которую вошли и мы,
наградили ценными подарками, а
фаер�шоу и фейерверк стали от�
личным завершением туристиче�
ского праздника.

Впечатления остались от поезд�
ки незабываемые. Во�первых,
Байкал! Во�вторых, новые люди,

новые лица. Все там просто заря�
жает энергией!

Немного уставшие, но с огромным
запасом впечатлений и положитель�
ных эмоций участники разъехались
по домам, чтобы вновь встретиться и
помериться силами в ловкости и бы�
строте в следующем году.

Большое спасибо организато�
рам слета, которыми выступили
администрация и профсоюзный
комитет ОАО «У�УАЗ», холдинг
«Вертолеты России»!

Т. Ларина, 
специалист профкома по работе
с молодежью ОАО «Сарапульский

электрогенераторный завод»
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В программу слета, прошедшего
на Байкале в этом году как Пер�
вый туристический слет молоде�
жи холдинга «ОАО «Вертолеты
России», вошли контрольно тури�
стическая полоса (КТП), спортив�
ное ориентирование, лабиринт
(отдельный вид ориентирования),
творческий конкурс на заданную
тему и «Большие гонки».

– Хочется отметить, что тури�
стический слет молодежи прово�
дится не первый год, но в этом го�
ду он впервые получил статус
всероссийского, и это, на мой
взгляд, показатель высокого
уровня подготовки и проведения
данного мероприятия, – отмети�
ла председатель первичной
профсоюзной организации ОАО
«У�УАЗ» Татьяна Сабаева.

Открывал соревнования смотр�
конкурс таборов. Командам не
только необходимо было пра�
вильно обустроить свой лагерь,
подумав о безопасности и удоб�
стве, но и проявить свои творчес�
кие способности. «Этот конкурс
своеобразный микс практики и
творчества. Участники должны
не только поставить палатки, обу�
строить костровище и кухню, но
и продумать защиту своего лаге�
ря, отличительные знаки и со�
здать атмосферу», – поделился с
нами мнением один из организа�
торов Сергей Казаков.

Новшеств в этом году было
много. Так, впервые в рамках ту�
ристического слета прошли со�
ревнования по спортивному ори�
ентированию и спортивному ла�
биринту с использованием систе�
мы электронной отметки. Перед
началом борьбы каждый участ�
ник получал электронный чип, на
который записывалась вся ин�
формация о порядке прохожде�
нии дистанции, времени нахож�
дения контрольных пунктов.
Спортсмен сам фиксировал себе
финиш, программа проверяла от�
метку, объявляла результат, и
участник мгновенно получал рас�
печатку, которая содержала вре�
мя отметки на всех КП, время и
скорость перегонов, что позволя�
ет проводить предметную «рабо�
ту над ошибками», обсудить и
сравнить свои результаты с ре�
зультатами других участников.
Инспектор соревнований от Фе�
дерации спортивного ориентиро�
вания Республики Бурятия Ири�
на Житомирская рассказала нам
о своих впечатлениях: «Мы впер�
вые опробовали и провели старт
на высшем мировом уровне бла�
годаря системе электронной от�
метки SportIdent. Электронная
отметка позволяет сделать сорев�
нования более динамичными, ин�
тересными и более зрелищными.
«В одно касание» формируются

стартовые протоколы, результа�
ты, мгновенная проверка пра�
вильности отметки, в т.ч. «отлов»
участников, нарушивших поря�
док прохождения КП. Меня, как
инспектора соревнований, очень
порадовало, что не поступило ни�
каких жалоб или протестов отно�
сительно организации соревно�
ваний. Так что технически орга�
низаторы успешно справились со
своей задачей».

По такой же схеме прошло и
ориентирование в лабиринте.
«Мне очень нравится этот вид со�
стязаний, – делится с нами Олег
Асташов, судья соревнований по
спортивному ориентированию. –
По сравнению с классическим
это такое же ориентирование,
только сконцентрированное во
времени и пространстве. С помо�
щью электронной отметки есть
возможность продемонстриро�
вать зрителям сущность класси�
ческого ориентирования, его
большую интеллектуальную со�
ставляющую».

Творческий конкурс стал сле�
дующим этапом туристического
слета. «Участники конкурса уст�
роили необычный и запоминаю�
щийся концерт. Тут были и поко�
рившие всех Улановские бабуш�
ки из отдела 27 ОАО «У�УАЗ», и
«олимпийцы» – с Заготовитель�
но�штамповочного завода ОАО

ВЗГЛЯД ИЗ УЛАН�УДЭ

44 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3 w w w . p r o f a v i a . r u

ПОД КРЫЛОМ ПРОФСОЮЗА

ProfAvia 3-12_v4.qxd  13.09.2012  3:05  Page 44



«У�УАЗ», но больше всего мне за�
помнилось выступление «пара�
шютистов» отдела 78 Улан�Удэн�
ского авиационного завода, кото�
рые с легкостью выполняли фи�
гуры «высшего пилотажа», – де�
лится с нами Володя Гундасамба�
ев, один из организаторов турис�
тического слета.

Изюминкой соревнований ста�
ли «Большие гонки». Командам
необходимо было забраться на
горку высотой 8 метров, с кото�
рой участники на огромной ско�
рости спускались в Байкал, а за�
тем забраться на плот, дрейфо�
вавший неподалеку от берега.
Особую сложность составлял тот

факт, что конструкция плота бы�
ла неустойчивая, и забраться на
него многим командам было не
так просто.

Еще одним сюрпризом органи�
заторов стал кинотеатр под от�
крытым небом, и каждый желаю�
щий мог насладиться интересны�
ми фильмами. Несмотря на то,
что погода не баловала, желаю�
щих провести время за просмот�
ром кинофильмов было немало,
выручали теплая одежда и горя�
чий чай.

Хочется отметить, что в ходе
проведения соревнований сразу
несколько команд до последнего
этапа претендовали на победу.

Все решила контрольно�турис�
тическая полоса, состоящая из
шести этапов: навесная пере�
права, бабочка, узлы, треуголь�
ник, сплав на лодке и спуск на
роликах. «Контрольно�туристи�
ческая полоса – основной вид
соревнований, требующий от
участников полной отдачи и ма�
стерства. Конечно, не все про�
шло гладко, случались и травмы,
и падения, но все команды до�
стойно справились с заданиями.
Еще хотелось бы отметить, что
уровень профессионализма ко�
манд растет с каждым годом, и
все сложнее становится вы�
явить победителей», – отметил
главный судья соревнований 
Д. Переведенцев.

В упорной борьбе победу одер�
жала команда цеха 61 Улан�Удэн�
ского авиационного завода.

В заключение туристического
слета всех участников ждал еще
один сюрприз – грандиозный са�
лют, концерт и праздничная дис�
котека. «Самое главное достиже�
ние туристического слета, на мой
взгляд – эта тот заряд энергии, ко�
торый получают участники и гости
этого мероприятия. Это настоя�
щий праздник спорта, молодости и
дружбы» – отметил один из орга�
низаторов соревнований Андрей
Оленников. ■

Роман Попов,
профком ОАО «Улан�Удэнский

авиационный завод
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Профсоюзный комитет ОАО
«НАПО им. В.П. Чкалова» посе�
тил с проверкой санаторно�оздо�
ровительный лагерь круглого�
дичного действия «Чкаловец»,
где этим летом отдохнули более
300 детей работников нашего
предприятия.

Члены профкома знают, что
каждый сезон в лагере отличает�
ся разнообразием развлекатель�
ных программ для интересного и
неповторимого отдыха детей.
Они отметили, что и этот год не
стал исключением. Первая смена
отдыхающих носила название
«Связь времен», в развитие этой
темы вожатые придумали для де�
тей увлекательную игру, в кото�
рой ребятам предстояло оборудо�
вать отрядное место в духе древ�
нерусской общины. Узнать, в чем
суть реформ Российского госу�
дарства, кто стал символом
Олимпийских игр в Москве в
1980 году, как сделать флотилию
и отправить ее в плавание – на
все эти и другие самые разнооб�
разные вопросы предстояло най�
ти ответ юным историкам и путе�
шественникам.

В течение трех дней в лагере
длился праздник воды и солнца
«Обливашкин», где для ребят бы�
ли проведены веселые водные эс�
тафеты. Что только не вытворяли
ребятишки: бегали, садились в
тазик с водой и кричали «Мама, я
все!», переносили воду, набрав ее

в рот, обливали друг друга, вожа�
тые тоже не отставали от своих
подопечных, обливая каждого,
кто встречался на их пути…

Для детей ежедневно работали
более 19 кружков: «Соленая
сказка» (лепка из соленого тес�
та), «Графика», «Брошка», «Кви�
линг», «Модная корова», игруш�
ки Тильды, «Русская народная

кукла» и другие. Руководители
студии плетения косичек и виза�
жа учили девочек, как правильно
наносить макияж, какими косме�
тическими средствами пользо�
ваться, как помочь подружке со�

браться на дискотеку, и, конечно,
учили плести различные косич�
ки. Для мальчиков старшего воз�
раста работала автошкола «По�
ехали», а для маленьких – впер�
вые секция картингистов. К тра�
диционным творческим студиям
«Чкаловца» (танцевальная, во�
кальная и студия оригинального
жанра) этим летом добавился

кружок битбокса, который сразу
завоевал популярность у поклон�
ников хип�хоп культуры. Дейст�
вовали различные спортивные
секции: по волейболу, футболу,
баскетболу и многие другие.
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Конечно, помимо развлечений,
в лагере не забывали и об оздо�
ровлении. По медицинским пока�
заниям ребята посещали кедро�
вую бочку, соляную пещеру, гид�
рованну, грязелечебницу, душ
«Шарко», ходили на ручной и ап�
паратный массажи, каждый день
пили кислородные коктейли,
проходили лечение аппаратом
«Танзилор».

Каждую смену реализовыва�
лись различные творческие про�
екты. Так, в первой смене состо�
ялся проект «Dance Battle», учас�
тие в котором приняли лучшие
танцоры.

Самым ярким событием второй
смены стал праздник в честь 75�
летия лагеря, к которому дети го�
товились с самого начала заезда,
репетировали танцевальные но�
мера, украшали территорию ла�
геря – в общем, делали все, чтоб
удивить гостей в день юбилея.

Третья смена была названа «Ге�
рои нашего времени». Кто изоб�
рел градусник? Почему вода в мо�

ре соленая? Гагарин, Жуков,
Ньютон, Пушкин, Подгорный, Ка�
релин, Моцарт, – какой вклад они
внесли в развитие мировой и оте�
чественной истории? Это и мно�
гое другое предстояло изучить ре�
бятам – участникам смены.

Продолжился проект «Две
звезды», который проходит уже
несколько лет. В четвертой смене
он был изменен на новый проект
«Евровидение», и нашей комис�
сии профкома повезло: удалось
побывать на отборе художест�
венных номеров, очень тронули
песни, которые исполняли самые
младшие участники проекта.

Также этим летом в «Чкаловце»
стартовал международный про�
ект, в котором приняли участие
студенты из США и Китая, при�
ехавшие в лагерь работать вожа�
тыми. Несмотря на незнание рус�
ской речи, они быстро нашли об�
щий язык со своими отрядами и
другими вожатыми, принимали
участие во всех мероприятиях.
Например, вожатая Элли, кото�

рая у себя дома в Америке зани�
мается балетом, поразила всех
чкаловцев своим мастерством на
вожатском шоу и участием в кон�
цертных номерах своего отряда.
Дети из 12�го и 25�го отрядов, в
которых работали иностранные
вожатые, изучали китайский и
английский языки, а сами вожа�
тые с удовольствием изучали рус�
ский и по окончании смены уже
знали многие слова. Вернувшись
в родные страны, девочки нашли
некоторых вожатых в социаль�
ных сетях и переписываются со
своими русскими друзьями.

Альберт Григорьев участник
смены, отдыхавший в 10�м отря�
де, даже поделился своими впе�
чатлениями о лагере в стихах:

«Чкаловец» – самый лучший 
на свете,

Место, которое любят 
все дети.

Другим лагерям с ним 
не сравниться,

И с этим им придется 
смириться.

«Чкаловец» – не просто лагерь.
Это город для детей,
Этот город для нас особый,
Он отметил юбилей!
«Орион» – отряд вожатых
Не заставит долго ждать,
Всех ребят они научат
Зажигать и побеждать.
Если ты объедешь много 
Самых разных лагерей,
Все равно нигде не встретишь
Столько творческих детей.
И это замечательная оценка

детского лета в «Чкаловце»! ■
О.В. Токарь,

специалист по информационной
работе НГППО «ОАО «НАПО 

им. В.П. Чкалова»
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…И образ профсоюза 
в сердцах наших!

В ЦК профсоюза поступили первые работы, представленные в
конкурсе на лучший художественный символ профсоюза «Талисман
Профавиа». Мы публикуем часть из них сегодня, а в целом все проекты
размещены на сайте profavia.ru, и каждый может принять участие в
электронном голосовании, отметив полюбившийся рисунок.

Хотелось бы только еще напомнить авторам, что очень
желательно сопровождать рисунки аннотациями, пояснениями,
характеристиками персонажей, в идеале – короткими историями
о них. Ведь это не просто логотип профсоюза, а его СИМВОЛ, 
его ОБРАЗ, который должен запоминаться всерьез и надолго… ■

Отдел информационной работы
ЦК Профавиа

В первичной профсоюзной
организации ОАО
«Корпорация «Иркут» был
проведен отборочный тур
отраслевого конкурса на
лучший художественный
символ профсоюза 
«Талисман Профавиа».
Среди поданных работ 
на конкурсной основе был
определен победитель:
слесарь механосборочных
работ Егоров Сергей
Александрович.
Название произведения – 
«С Профавиа – выше небес».
Аннотация к рисунку: «Так
же, как и рука на рисунке
страхует самолет в полете,
так же и профсоюз оберегает
работников авиационной
промышленности от
производственных
неприятностей».

▲

Ложников Егор Сергеевич, монтажник
электрооборудования летательных
аппаратов, цех 9 ОАО НАПО 
им. В.П. Чкалова: «Белки – это зверьки,
которых любят и дети и взрослые. Моя
белка не исключение. Проявив все свои
«беличьи» качества: трудолюбие,
проворность и смекалку, она сумела
завоевать свой самый желанный трофей –
желудь! С тех пор она с ним не расстается.
Но главной гордостью моей белки
является ее древний род, в котором,
кстати, присутствуют белки/летуны.
Именно благодаря такому доблестному
родству белка сумела овладеть таким
сложным и виртуозным мастерством –
мастерством полета. Отношение белки 
к «летной братии» символизирует шлем,
который украшает красная звезда –
символ Профавиа».

▲

Автор художественного символа – Прудников Сергей
Александрович, инженер/технолог цеха №4 ОАО

«Тамбовский завод «Электроприбор»:
«На создание данного образа меня сподвигла сама
аббревиатура «Профавиа» – профсоюз трудящихся

авиационной промышленности. И в образе сразу
представился подобный персонаж – «ПрофиК» –

молодой, энергичный, всегда готовый помочь друзьям
в трудной ситуации».

▲

Автор художественного символа –
инженер/конструктор ОТД ОАО
«Измеритель», 
Смоленск▲

Автор
художественного

символа –
конструктор

отдела
полиграфии 

ОАО «Авиакор –
авиационный

завод» Плугарев
Алексей

Петрович, Самара

▲

ProfAvia 3-12_v4.qxd  13.09.2012  3:05  Page 48



Подведены итоги II Всероссий�
ского фотоконкурса «Профессия
в лицах», организованного Феде�
рацией независимых профсою�
зов России. Среди лауреатов кон�
курса два представителя Россий�
ского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности.
Это Павел Александрович СТО%
РОЖЕВ – инженер�технолог це�
ха № 6 ОАО «Тамбовский завод
«Электроприбор» с фотографи�
ей «Ювелирная работа» (справа)
и Николай Павлович БЕРСЕНЕВ –
токарь цеха № 81 ОАО «Комсо�
мольское�на�Амуре авиационное
производственное объединение
имени Ю. А. Гагарина» с фотора�
ботой «Дело всей жизни» (внизу).

Поздравляем лауреатов кон�
курса и желаем дальнейших
творческих успехов! ■ Отдел информационной работы ЦК Профавиа
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ЙПредставители Профавиа среди лауреатов

фотоконкурса

Представители Профавиа среди лауреатов

фотоконкурса «Профессия 
в лицах»

«Профессия 
в лицах»

ProfAvia 3-12_v4.qxd  13.09.2012  3:05  Page 49


